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Оскорбленные 

остались должны
Общественников, проигравших судебный процесс 

по «делу Мадонны», обязали оплатить расходы ответчиков - 
организаторов концерта поп-дивы - на адвокатов

В МИНУВШИЙ четверг 
была поставлена точка в 
так называемом «деле Ма-
донны». Напомним, что 
на своем концерте в СКК 
9 августа поп-дива пу-
блично поддержала секс-
меньшинства, чем, по 
мнению истцов - членов 
общественной организа-
ции «Профсоюз граждан 
России» - оскорбила чув-
ства многих петербуржцев. 
Кроме того, в зале присут-
ствовали дети, а в Петер-
бурге действует городской 
закон, запрещающий про-
паганду гомосексуализма 
среди несовершеннолет-
них. Истцы потребовали с 
певицы и организаторов 
ее концерта 333 миллиона 
рублей в качестве компен-
сации морального вреда. 
По их замыслу, для орга-
низаторов концерта эта 
сумма была бы ощутимым 
наказанием. «Я на 80 про-
центов уверена, что мы 
выиграем это дело, - ска-
зала пресс-секретарь об-
щественной организации 
«Профсоюз граждан Рос-
сии» Дарья Дедова в бе-
седе с корреспондентом 
«Смены» перед заседани-
ем суда. - Главное, мы зна-
ем, что морально правы, 
посмотрим, как сработает 
наше правосудие». С эти-
ми словами она вошла в 
зал заседаний, где «Проф-
союз граждан» ждал про-
игрыш…

Мадонне 
не хватило бы 

стула

Заседание суда проходило 
в небольшом душном поме-
щении, где едва размести-
лись участники процесса, 
среди которых была даже 
беременная женщина - одна 
из истиц. Несмотря на то что 
процесс был открытым, да-
леко не всем желающим уда-
лось на нем присутствовать. 
Даже у журналистов возникли 
проблемы. В зале помести-
лись представители лишь де-
сятка СМИ, да и тем, за отсут-
ствием лишних посадочных 
мест, пришлось стоять все 
семь часов, что длилось за-
седание.

- Понятно, почему Мадонна 
не явилась, - как чувствовала, 
что ей стула не достанется, 
- грустно пошутил кто-то из 
корреспондентов.

Позиция истцов была из-
ложена весьма доходчиво. 
Называя себя «активными 
членами гражданского обще-
ства», они настаивали на том, 

что действия поп-дивы были 
спланированы. И если на кон-
церте в Москве Мадонна вы-
ступила в защиту участниц 
группы «Pussy Riot», устро-
ивших безобразную акцию в 
храме Христа Спасителя, то в 
Петербурге она провела пер-
форманс в поддержку гомо-
сексуалистов, чьи права, по 
мнению заокеанской певицы, 
ущемлены городским зако-
ном о запрете пропаганды го-
мосексуализма и педофилии 
среди несовершеннолетних.

- Еще в марте Мадонна на 
своей странице в социальной 
сети назвала питерский анти-
гомосексуальный закон дико-
стью и обещала в ходе шоу в 
Санкт-Петербурге выступить 
на сей счет, - напомнили ист-
цы.

Не певица, 
а кот в мешке

В ходе судебного разбира-
тельства остро встал вопрос 
об обязанностях организато-
ров концерта перед зрителя-
ми.

По мнению ответчика ЗАО 
«Планета Плюс», которое за-
ключило договор с заокеан-
скими промоутерами Мадон-
ны, оно было обязано лишь 
организовать концерт техни-
чески, не вникая в особенно-
сти шоу, в том числе и идео-
логические.

Истцы, в свою очередь, с 
такой позицией были катего-
рически не согласны. По их 
мнению, по действующему 
законодательству админи-
страция СКК должна нести 
полную ответственность за 
все, что происходило на кон-
цертной площадке. Кроме 
того, они заявили, что ЗАО 
«Планета Плюс» было обяза-
но контролировать поведе-
ние заокеанской звезды.

- Организаторы концерта - 
не ее западные промоутеры, 
а именно российская ком-
пания. Не надо прятаться за 

американской спиной, - вы-
сказался представитель ист-
цов Александр Недошивин.

- Ответчики утверждают, 
что привезли сюда, как они 
говорят, «готовый продукт» - 
по их словам, точно такой же 
концерт прошел и в Москве. 
Но если программа действи-
тельно идентична, то почему 
здесь певица ничего не ска-
зала в защиту группы, чье на-
звание переводится как «Бе-
шеные вагины»? - изумилась 
в своей речи на суде Дарья 
Дедова.

Извращение - 
это норма?

Истцы утверждали, что на 
концерте присутствовало не-
сколько десятков детей, и 
Мадонна, поставив своим вы-
ступлением в один ряд тра-
диционные отношения между 
мужчиной и женщиной и му-
желожство, нанесла вред ин-
ституту семьи. Оскорбленные 
общественники считают, что 
после такого концерта несо-
вершеннолетние поклонники 
Мадонны могут восприни-
мать гомосексуальные отно-
шения как нечто нормальное, 
начнут заниматься развра-
том, что впоследствии приве-
дет к падению деторождения, 
а также утере обороноспо-
собности страны.

- Мадонна - представитель 
чуждой российскому мента-
литету западной культуры, 
- сказала в своей речи истиц 
Марина Яковлева, пришед-
шая на суд в положении. - Я 
хочу, чтобы мой ребенок, ко-
торый появится на свет со-
всем скоро, был огражден от 
того, что навязывает Мадон-
на. Мы должны создать пре-
цедент, чтобы любой артист 
знал, какие законы существу-
ют в нашем городе, и соблю-
дал их!

В выступлении Александра 
Недошивина было много ска-
зано о моральной стороне во-

проса. Представитель истцов 
говорил о том, что гомосексу-
ализм всегда был аморален и 
отвергался любым цивилизо-
ванным обществом. В дока-
зательство юрист приводил 
цитаты из Библии.

- Чем человек тешится в 
свободное время - его лич-
ное дело. Но если это оказы-
вается в медиапространстве, 
то оно становится опасным и 
вредным для общества. Ведь 
настоящее - это семья, а не 
половая распущенность, - до-
бавил Недошивин.

Судья, 
разбирающийся 

в дружбе

Доказательная база истцов 
состояла в том числе из фото- 
и видеоматериалов с концер-
та Мадонны, на которых были 
запечатлены и несовершен-
нолетние, присутствовавшие 
на концерте. Суду представи-
ли и фрагменты видеоряда, 
сопровождавшего выступле-
ние Мадонны, - он включал в 

себя показ целующихся муж-
чин.

Изучая представленные 
доказательства, судья Мо-
сковского районного суда 
Виталий Барковский задавал 
массу провокационных во-
просов и отпускал ироничные 
комментарии.

- Это не симпатия, не друж-
ба. Это явное влечение! Так 
мужчина должен обнимать 
женщину, - прокомментиро-
вали истцы фотографию, на 
которой виден кадр с видео-
стены за спиной Мадонны, 
где двое мужчин в плавках и с 
голыми торсами, обнимаясь, 
целуют друг друга в губы.

- Вы у Петропавловской 
крепости в День ВДВ десант-
никам такое скажите! - пари-
ровал судья Барковский.

- Но Мадонна не выступа-
ла в поддержку сообщества 
моряков! О них на концерте и 
слова не было, - настаивали 
на своем истцы.

Выступление истца Орлов-
ского, который заявил суду, 
что действия ответчиков мо-
гут привести к массовым 
разводам традиционных су-
пружеских пар, судья про-
комментировал ироничной 
фразой:

- Иные истцы и в колбасе 
фаллический символ увидят.

«Мы еще 
поборемся»

Ответчики - ЗАО «Плане-
та Плюс», ЗАО «Музыкаль-
ная индустрия», курируемые 
олигархом Евгением Фин-
кельштейном, и ФГУП СКК 
«Петербургский» - вероятно, 
были уверены в благоприят-
ном для них исходе процесса, 
потому как заблаговременно 
припасли ходатайства о воз-
мещении истцами расходов 
на услуги юристов.

После часа, проведенного 
в совещательной комнате, 
судья вынес решение в иске 
истцам полностью отказать и 
постановил взыскать с истцов 
судебные издержки ответчи-
ков.

- Мы остаемся при своем 
мнении, что пропаганда го-
мосексуализма среди несо-
вершеннолетних на концерте 
Мадонны имела место. Будем 
обжаловать решение Мо-
сковского районного суда с 
тем, чтобы расставить точки 
над «i». Мы пойдем дальше и 
надеемся, что рано или позд-
но судебные власти призна-
ют за гражданами право на 
жизнь в обществе, где цар-
ствует социальный порядок и 
исполняются законы, - сказа-
ла «Смене» после окончания 
процесса Дарья Дедова.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора
и ИТАР-ТАСС

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Маленький зал судебных заседаний был набит людьми под завязку

Ходячая пропаганда
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Затишье 

перед бурей
Эксперты полагают, 

что перемирие между израильтянами 
и палестинцами не продлится долго

ДОГОВОР о перемирии, 
который заключили лиде-
ры Израиля и палестин-
ской организации ХАМАС, 
контролирующей сектор 
Газа, вступил в силу в про-
шлую среду. Причем оба 
участника конфликта рас-
ценили итог кратковремен-
ного противостояния как 
свою победу. Израильтяне 
рапортовали об успешном 
окончании операции «Об-
лачный столп» и о серьез-
ном снижении военного 
потенциала ХАМАС. В свою 
очередь, глава политбю-
ро ХАМАС Халед Машааль 
считает выгодными усло-
вия перемирия. Однако 
большинство экспертов 
сходятся во мнении, что в 
любом случае это хрупкое 
перемирие вряд ли будет 
долгим.

Нестабильность 
на десятки лет
Напомним, очередной ви-

ток палестино-израильского 
конфликта начался 14 ноя-
бря. По версии Израиля, па-
лестинцы начали первыми, 
осуществив ракетный залп 
по территории еврейского 
государства. По версии па-
лестинцев, первыми нача-
ли израильтяне, застрелив 
13-летнего подростка-араба. 
Как бы то ни было, на сектор 
Газа был обрушен настоящий 
ураган огня, погибли многие 
лидеры ХАМАС, а также мир-
ные жители. Израиль был ре-
шителен - речь шла о военном 
вторжении на палестинскую 
территорию. Но в ходе много-
сторонних переговоров, глав-
ным посредником в которых 
выступил Египет, было заклю-
чено соглашение о прекраще-
нии огня с обеих сторон.

- Ближний Восток вступил в 
полосу очень длительной не-
стабильности, которая, безу-
словно, усиливается миро-
вым финансовым кризисом, - 
считает профессор факульте-
та международных отношений 
СПбГУ Константин Худолей. - 
По моим прогнозам, эта не-
стабильность продлится на 
Ближнем Востоке еще мини-
мум 20 - 30 лет! В таких усло-
виях возможны внутригосу-
дарственные и межгосудар-
ственные конфликты, восста-
ния, войны, мятежи и т. д. 
Поэтому перемирие между 
израильтянами и палестинца-
ми может быть только вре-
менным. Самое главное - не 
допустить разрастания этой 
зоны нестабильности, а такая 
опасность вполне реальна. С 
одной стороны, израильское 
общество наэлектризовано 

из-за факта ракетного об-
стрела Тель-Авива и Иеруса-
лима, чего раньше никогда не 
было, и оно сейчас готово к 
самым решительным дей-
ствиям. Тем более есть подо-
зрение, что ХАМАС действует 
с согласия, а может быть, и 
подстрекается Ираном. С 
другой стороны, в последние 
годы произошли принципи-
альные изменения, которые 
нельзя не учитывать. Во мно-
гих странах Ближнего Восто-
ка к власти пришли ислами-
сты. И хотя во главе того же 
Египта, на мой взгляд, сейчас 
стоят прагматики, они не мо-
гут не считаться с голосом 
арабской улицы. Все это лишь 
обостряет палестино-изра-
ильское противостояние и во-
влекает в него новые силы.

Дальше - плохо 
или очень плохо

Таким образом, конфликт 
между израильтянами и па-
лестинцами, который длится 
уже больше 60 лет, фактиче-
ски вступает в новую фазу. 
Неудивительно, что в этих ус-
ловиях заключенное переми-
рие не особо соблюдается - 
из сектора Газа спорадически 
взлетают в небо ракеты, кото-
рые израильтяне сбивают.

- И это обычное дело для ис-
ламистов. На Ближнем Восто-
ке вообще развита практика, 
которую очень точно характе-
ризует местная пословица: «Я 
обещал, но я не обещал ис-
полнять», - рассказывает пре-
зидент Института Ближнего 
Востока Евгений Сатанов-
ский. - Поэтому предугадать 

точно, сколько будет длиться 
это перемирие, невозмож-
но. Мы же не можем сказать 
за очередного спонсора из 
Ирана, или из Катара, или из 
Саудовской Аравии, или из 
Турции, или из интернаци-
ональных группировок типа 
«Аль-Каиды», когда будет 
оплачена атака против Из-
раиля. Нынешний конфликт 
спровоцировала группировка 
«Исламский джихад», ориен-
тирующаяся на Иран, - для 
того, на мой взгляд, чтобы 
подставить  ХАМАС. Она его 
и подставила! Это обычные 
элементы конкуренции между 
различными исламистскими 
правительствами и феода-
лами Ближнего Востока. А 
стреляют, как всегда, по Из-
раилю. Конечно, все опас-
ности Израиль отлично осоз-
нает, но на самом деле он не 
горит желанием проводить 
зачистку сектора Газа на зем-
ле и вводить туда войска, по-
скольку это чревато неизбеж-
ными людскими потерями. 
Этого не хочет и главный со-
юзник Тель-Авива - Америка, 
которая всячески заигрывает 
с исламистами, в том числе 
- египетскими, и настаивает 
на перемирии. А учитывая на-
двигающуюся войну с Ираном 
(в которой участие Америки 
на стороне Израиля для Тель-
Авива очень важно), Израиль 
бездействует, понимая, что 
для него нет сейчас хороше-
го и плохого варианта. Есть 
плохой вариант, совсем ка-
тастрофа и апокалипсис! Вот 
они и работают пока по пло-
хому варианту с переходом к 
совсем плохому.

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Война закончилась, не начавшись. Израильские резервисты 
таки берут шинель и идут-таки домой

Сергей МАЛИНКОВИЧ, 
секретарь ЦК партии «Коммунисты России», 
депутатмуниципалитета «Смольнинский»:
- Мне зарплату платит партия. Высшая ставка у нас равна 

ставке квалифицированного рабочего. Требовать больше-
го я не считаю себя вправе. Так что подорожание проезда 
на мне отразится сильно. Я уже сейчас иногда предпочитаю 
пройти пешком и сэкономить, с января начну ходить еще 
больше. Для тех трудящихся, которые вынуждены ехать на 
работу через весь город, подобные подорожания - грабеж 
среди бела дня! Хотя я знаю тех, кому увеличили зарплату. 
Знаете, кто это? Те VIP-персоны, которые из общественно-
го транспорта пользуются только самолетами, да и теми за 
казенный счет!

Николай ПОЗДЕЕВ, 
доцент Государственного университета культуры 
и искусств, руководитель курса режиссуры 
и актерского мастерства:
- Не слышал даже обещаний об увеличении зарплаты. Во-

обще она у меня и так хорошая, только очень маленькая. 
Мне деньги переводят на карточку, и я всегда приятно удив-
лен, если там хватает средств больше чем на один поход в 
магазин. Хорошо, что хоть сцена выручает...

Сергей ЦЫБУКОВ,
генеральный директор НПО по переработке 
пластмасс:
- У нас на предприятии зарплата потихонечку растет. Грубо 

говоря, если где-то что-то дорожает, мы вынуждены ее под-
нимать. Постараемся компенсировать и удорожание транс-
порта. Но, знаете, это мелочь по сравнению с возможным 
принятием закона о земле в той редакции, что предлагают 
некоторые депутаты. Вот что действительно ударит по лю-
дям! Недавно прочитал в газете интервью одной дамочки из 
«Справедливой России», которая призывала увеличить этот 
налог в 15 раз, - но ведь тогда все предприятия или разо-
рятся, или уедут в степь! Я бы хотел, чтобы эта избранница 
народа повторила свои призывы, глядя в лица моим литей-
щицам и штамповщицам. Я посмотрел бы, что у нее на го-
лове после этого осталось!

Олег ГАРКУША, 
музыкант, поэт, актер:
- Я зарплату не получаю. На безвозмездной основе воз-

главляю благотворительный клуб «Гаркундель», приобщаю-
щий молодежь к музыке и литературе. Уже три года актив-
но пробиваю помещение для нашей организации. В связи 
с этим часто езжу на общественном транспорте и никак не 
могу приветствовать подорожание проезда, тем более что 
оно произойдет уже второй раз за один год.

Александр ОЛЬХОВСКИЙ, 
помощник депутата Госдумы:
- В Госдуме я работаю по контракту, который увеличения 

зарплаты не предусматривает. Так что страдаю вместе с 
народом. Убежден, что зарплата должна увеличиваться по-
стоянно на столько процентов, на сколько выросла инфля-
ция. Бизнес надо законодательно обязать соблюдать это 
положение. Тогда наши предприниматели не смотрели бы 
безмятежно на вздувание цен там и сям, а понимали бы, что 
лезут в чужой карман - ведь работникам придется платить 
больше. Тогда бы они сумели строго спросить и у ЖКХ, и у 
транспортников: «А за что, собственно?!»

ГОРОДСКОЕ правительство рассматривает 
вопрос об увеличении стоимости проезда в 
общественном транспорте. Ориентировочно с 
1 января жетон в метро подорожает на 1 рубль, 
а билет в петербургских автобусах, трамваях 
и троллейбусах - на 2 рубля. Обосновывается 
это ростом затрат предприятий транспорта. 
Кроме того, по сведениям чиновников, у пе-
тербуржцев растет зарплата!

Неужели ваша 
зарплата 

увеличилась?
- спросила «Смена» 

в связи с этим сообщением 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА
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С жиру бесятся
Многомиллионные доходы 

российских чиновников 
вызывают все большее 

недоумение у общественности

АНТИКОРРУПЦИОННАЯ 
кампания в России продол-
жает набирать обороты. В 
деле о хищении средств в 
Минобороны почти каждый 
день появляются новые 
эпизоды: следствие раз-
бирается в деятельности 
компании «Славянка», ко-
торая выполняла госкон-
тракты по содержанию во-
енных городков, продви-
гается дело «Оборонсер-
виса»… Общественность 
тем временем интересует 
закономерный вопрос: по-
несут ли проворовавшиеся 
чиновники справедливое 
наказание?

НА ЭКРАНАХ телевизоров 
в последние недели - бес-
конечный шелест купюр: 
обыски у фигурантов воз-
бужденных уголовных дел 
непременно сопровожда-
ются демонстрацией пачек 
денег. В офисе «Славянки», 
например, следователи на-
шли 125 миллионов рублей и 
пять миллионов долларов. А 
уж цифры на банковских сче-
тах бывших чиновников и их 
«компаньонов» и вовсе по-
ражают воображение. Сви-
детельства роскошной жиз-
ни российских бюрократов, 
пока, правда, имеющих отно-
шение лишь к Минобороны, 
наконец-то продемонстри-
рованы всей стране. Главное, 
чтобы теперь все фигуранты 
вышеназванных уголовных 
дел получили по заслугам и 
сменили роскошные пентха-
узы и особняки с бассейнами 
и джакузи на скромный «уют» 
российских тюрем и камер с 
решетчатыми окошками…

Между тем эксперты все 
чаще обращают внимание на 
некую избирательность рос-
сийских властей в деле борь-
бы с коррупцией. Например, 
депутат Госдумы, журналист 
Александр Хинштейн недав-
но заявил, что факты хище-
ний ужасающего масштаба 
есть практически в любом 

российском министерстве 
и ведомстве («Кроме МЧС», 
- оговорился он). Но почему 
следователи не идут с обы-
сками туда и все свои усилия 
сосредоточили исключитель-
но на Минобороны?

Кстати, об этом же говорил 
на минувшей неделе в интер-
вью телеканалу «Россия» и ли-
дер думской фракции КПРФ 
Геннадий Зюганов. Он решил 
обратить внимание телезри-
телей на деятельность только 
двух российских госкорпо-
раций - «Росатома» и «Рос-
нано». И привел сведения о 
доходах их руководителей. 
Но и они повергли обывате-
ля в шок! По словам Зюгано-
ва, доходы главы «Рос атома» 
Сергея Кириенко за 2009 год 
составили 16 миллионов руб-
лей, а за 2011-й - уже 42 мил-
лиона. Доходы руководителя 
«Роснано» Анатолия Чубайса 
за 2009 год - 202 миллиона 
рублей, за 2011-й - 260 мил-
лионов. Да и вообще средняя 
месячная зарплата по «Рос-
нано», если верить Зюгано-
ву, просто астрономическая 
- 438 тысяч рублей! Это, под-
черкнем еще раз, средняя 
зарплата. Сколько же там по-
лучают уборщицы и секретар-
ши?

- Вы что, полагаете, в Крем-
ле и правительстве не зна-
ют об этих госкорпорациях?! 
- негодовал Геннадий Ан-
дреевич. - Поэтому не надо 
прикрываться проблемами в 
двух-трех ведомствах, нужно 
железной рукой навести по-
рядок во всех госструктурах! 
Коли вы их создали - должны 
отвечать. Ведь это немысли-
мо - назначать такие зарпла-
ты чиновникам при средней 
зарплате в стране 22 - 25 ты-
сяч рублей… Это не просто 
безобразие, а преступление! 
Надо немедленно исправлять 
ситуацию, иначе она выйдет 
из-под контроля, станет чрез-
вычайной…

Хватит ли у высших властей 
мужества и политической 
воли навести порядок и спра-
ведливость в стране? Пожи-
вем - увидим.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Воровали миллионами

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор СПбГУ:

КОЛИЧЕСТВО уголовных 
дел и выявленных фактов 
коррупции значительно 
превышает число аресто-
ванных фигурантов этих 
дел. «Где посадки?» - в свое 
время совершенно спра-
ведливо вопрошал прези-
дент Путин. Этот же вопрос 
мы задали известным пи-
терским экспертам.

Почему 
нет 

посадок?

«Громкие аресты - вопрос времени»
- БЕЗУСЛОВНО, волна общественного 

негодования по поводу хищений бюджет-
ных средств поднялась на такую высоту, 
что власти хочешь не хочешь придется де-
монстрировать решительность. И кое-кто 
обязательно сменит золотые унитазы на 
реальную парашу в кутузке. Это только во-
прос времени. В противном случае волна 
народного недовольства может ударить 
по самой верховной власти.

Я абсолютно не согласен с теми, кто 
говорит: если сегодня развернуть полно-
масштабную войну с коррупцией, в Рос-
сии рухнет вся система государственного 
управления. Нормальных людей в стране 

больше, чем ворья. Противоположная точ-
ка зрения выгодна самим взяточникам.

Не будет коррупции - будет нормальная 
жизнь. Того массового народного недо-
вольства действиями чиновников-мздо-
имцев, которое наблюдается сегодня у 
россиян, не учитывать уже просто нельзя.

Год назад во время своей предвыбор-
ной кампании президент Владимир Путин 
обещал начать бороться с коррупцией - он 
приступил к выполнению своих обещаний. 
Логика политического процесса такова, 
что необходимая степень решительности 
пусть не завтра и не послезавтра, но неиз-
бежно проявится.

Валерий ОСТРОВСКИЙ, 
политолог:

«Борьба с коррупцией 
не должна превращаться в театр»

Яков ЕВГЛЕВСКИЙ, 
историк, публицист:

«Нельзя с водой выплеснуть 
ребенка»

- ВЛАСТЬ, то есть президентская вер-
тикаль, целиком и полностью определя-
ющая (разумеется, когда молчит улица) 
политический климат в стране, находится 
сегодня в несколько затруднительном по-
ложении.

Не забудем, Россия переживает слож-
ный переходный период - эпоху первона-
чального накопления капитала. Это пора, 
когда встает на ноги новорожденная, весь-
ма зубастая по природе своей буржуазия, 
когда люди стремятся делать деньги из 
воздуха. Такой этап, имевший место и в 
Европе, закончится у нас не в ближайшее 
время, и он, увы, неотделим от корруп-
ции и махинаций. Нанести беспощадный 
удар - значит разгромить юную буржуа-
зию, опору завтрашнего развития страны, 
значит выплеснуть с водой ребенка. Вреда 
будет больше, чем пользы. Власть осозна-
ет это. Она помнит классическую римскую 
формулу: «Пусть у Гиппарха есть сто мил-

лионов, а Цезарю какое дело?»
Недаром один из петровских вельмож 

на требование царя-преобразователя 
вешать всех воров без разбора ответил: 
«Нельзя! Ваше величество останутся без 
подданных». Необходимо сочетать разум-
ную жесткость - аресты, ссылки, усилен-
ный таможенный контроль, экстрадиции 
из-за рубежа с добровольным возвраще-
нием наворованного добра, с адекватны-
ми штрафами, с финансовой амнистией, о 
которой говорится в последнем думском 
законопроекте. Гораздо строже - продол-
жительными сроками и лишением права 
на дальнейшую госслужбу - надлежит на-
казывать чиновников-мздоимцев. Так, 
кстати, поступают в Китае: смертная казнь 
применяется не к предпринимателям, а 
преимущественно к партвельможам. Так и 
нам нужно жечь железом и глаголом, под-
ключать церковь и СМИ. Понемногу и очи-
стим нашу землю от воров и взяточников.

- В ДЕЛЕ борьбы с коррупцией кампа-
нейщина не нужна. В российской истории 
неоднократно бывали разные кампании с 
громкими арестами и посадками, неред-
ко переходившие в террор. Петербуржцы 
должны это помнить лучше всех, ведь в 
нашем городе пока не забыто словосоче-
тание «ленинградское дело». Повторения 
таких «дел» нам не нужно.

Все должно делаться постепенно и по-
следовательно. Хуже всего, когда народ 
ждет какой-то корриды - вот народу вы-
ведут на арену быка и тореадора и начнет-
ся театрализованное действие. Борьба с 
коррупцией - не театр и не коррида. Нель-
зя идти на поводу исключительно у обще-
ственного мнения. Все посадки должны 

вытекать исключительно из судебных ре-
шений. При этом на суд не должно оказы-
ваться никакого давления - ни со стороны 
власти, ни со стороны толпы.

Нам не нужны планы по выявлению кор-
рупционеров - нам в первую очередь нуж-
на ликвидация оснований для возникно-
вения коррупции. Для этого прежде всего 
надо обратить внимание на наше законо-
дательство. Например, внести измене-
ния в закон о госзакупках, так как он дает 
большой простор для коррупции. Эту ра-
боту должны делать эксперты, и идет она 
обычно в тиши кабинетов, незаметно и 
неинтересно для общественного мнения. 
Но она гораздо важнее, чем все аресты и 
посадки.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

ГАЙД-ПАРК

БЕЗ СТЫДА 
И СОВЕСТИ
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Александр ДУГИН: 

«Нет ничего более гнусного, 
чем современный 

российский либерал»
Известный философ рассуждает о том, почему россияне 
окончательно разочаровались в «идеологии свободы»

В НОМЕРЕ за 29 октября 
2012 года «Смена» опубли-
ковала интервью известно-
го философа и политолога, 
лидера Международного 
Евразийского движения 
Александра Дугина. Речь 
в нем шла о том, как и по-
чему либерализм во всем 
мире оказался в глубоком 
кризисе: возникнув изна-
чально как идеология сво-
боды, он постепенно пре-
вратился в идеологию по-
давления. Столь необыч-
ная точка зрения (разве ее 
встретишь в либеральных 
СМИ, коих в современном 
медиапространстве аб-
солютное большинство?) 
вызвала немало читатель-
ских откликов. Поэтому 
мы решили продолжить 
разговор с Александром 
Дугиным и на этот раз по-
беседовать о феномене 
российского либерализма.

«Влияние 
либералов 

непропорцио-
нально велико»

- Александр Гельевич, се-
годня в России слово «ли-
берал» постепенно стано-
вится ругательным. Почему 
это происходит?

- Российское общество 
всегда было нелиберальным: 
как до 1917 года, так и после 
него. В эпоху монархии глав-
ной идеологией был консер-
ватизм, после ее свержения - 
социализм. Так что мы вполне 
можем говорить о некой исто-
рической традиции: россияне 
нелиберальны по самой сво-
ей сути. В 1990-е годы на ко-
роткий период мы увлеклись 
западным либерализмом, но 
потом наступил период от-
резвления. Когда либералы 
стали яснее говорить о своей 
программе, люди ужаснулись 
тому, к чему они призывают. 
Страна познала плоды их дел, 
поэтому полностью отказа-
ла им в доверии. Недаром в 
российском парламенте сей-
час не представлена ни одна 
либеральная партия. А окон-
чательно общество очнулось 
после того, как либералы по-
пытались поднять восстание 
на Болотной площади. Под 
флагом «свободы» мы увиде-

ли экстремистов, анархистов, 
неонацистов, приверженцев 
сексуальных извращений. Ко-
роче, либерализм предстал 
во всей своей «красе»…

- Можно ли говорить о 
том, что либералы как по-
литический класс сегодня 
окончательно нейтрализо-
ваны?

- Увы, нет. Российское об-
щество на выборах действи-
тельно голосует за кого угод-
но, только не за либеральные 
партии. Многие выбирают 
«Единую Россию» только с 
той целью, чтобы к власти не 
прорвались немцовы и на-
вальные, чтобы меньше слы-
шать и видеть венедиктовых 
и сванидзе. Однако проблема 
в том, что последних так и не 
удалось заключить в интел-
лектуальную и политическую 
резервацию, где их, соб-
ственно говоря, и хочет ви-
деть общество. Поэтому ли-
бералы по-прежнему рвутся в 
бой, хотят быть на первых по-
зициях, на государственных 
телеканалах. Они мечтают 
сделать свою антирусскую, 
антинародную повестку дня 
доминирующей. Кроме того, 
отдельные ультралибералы 
до сих пор есть в Кремле, 
Белом доме, они во многом 
превалируют в образователь-
ных учреждениях, в культуре, 
в СМИ и до сих пор держат 
наше общество за глотку. 
Это очень опасное явление. 
Ведь, не имея в обществе 
поддержки, они продолжают 
оказывать серьезное влияние 
на умы молодежи, формиро-
вание общественных ценно-
стей, мировоззрение людей.

- Либерализм принято 
считать идеологией свобо-
ды, его приверженцы гово-
рят, что права человека для 
них - наивысшая ценность. 
Разве они не правы?

- В подходе к правоза-
щитной деятельности мы в 
последнее время все чаще 
видим двойные стандар-
ты. Кого-то либеральное 
лобби считает человеком, 
кого-то - нет. Если речь идет 
о представителях консер-
вативных кругов, на них, с 
точки зрения либералов, 
многие права не распро-
страняются. Полноцен-
ными членами обще-
ства признаются лишь 
те, кто поддерживает 
западные ценности. 
Остальные счита-
ются людьми вто-
рого сорта. Об-
ратите внимание, 
как Запад описы-
вал события на 

Болотной площади. Десятки 
тысяч, собравшиеся там, рас-
сматривались как люди. А 
многомиллионное население 
страны, голосовавшее за Пу-
тина, поддерживающее суве-
ренитет России, рассматри-
валось как быдло, не дозрев-
шее до либеральных реформ. 

Разве с этим можно дальше 
мириться?

«Они 
действительно 

ненавидят 
Россию»

- Александр Гельевич, 
сильно ли, на ваш взгляд, 
отличаются нынешние рос-
сийские либералы от сво-
их исторических предше-
ственников, либералов XIX 
века?

- Да, очень. Если говорить 
о либералах XIX века, то мы 
вынуждены будем признать: 
это были вполне достойные, 
патриотичные люди, которые 
думали об интересах народа, 
бились за отмену крепост-
ного права. Более того, за-
частую они были критически 
настроены в отношении За-
пада. Либерализм XIX века 
нравственен и гуманен, он 
является частью русской 
культуры. Поэтому, на мой 
взгляд, их даже сравнивать 
некорректно.

- А что же произошло по-
том?

- Вырождение в «смердя-
ковщину». Герой романа До-
стоевского «Братья Карама-
зовы» Смердяков рассуждал 
так: «В двенадцатом году 
было на Россию великое на-
шествие императора Напо-
леона французского перваго, 
и хорошо, кабы нас тогда по-
корили эти самые французы, 
умная нация покорила бы 
весьма глупую-с и присоеди-
нила к себе». Сегодняшние 
либералы - достойные после-
дователи Смердякова, сло-
вом и делом они доказывают 
правоту и пророческий дар 
Достоевского. Великий рус-
ский писатель уже в XIX веке 
предвидел, какую опасность 
таит в будущем переродив-
шийся либерализм…

- Как бы вы охарактеризо-
вали современных россий-
ских либералов?

- Они действительно не-
навидят Россию, и это уже 
очевидно для всех. Они пре-
зирают собственный народ и 
собственную историю. Наши 
либералы берут сегодня с За-
пада все самое разрушитель-
ное и отрицательное, торгуют 
родиной, продаются за гран-
ты, работают на иностранные 
спецслужбы. По-рабски, по-
свински служат своим госпо-
дам. Ничего более гнусного 
и подлого, чем современный 
либерал, я представить сего-
дня не могу. Это действитель-
но патологическое явление, 
которого в русской истории 
никогда не было.

- Не опасно ли, на ваш 
взгляд, разделение обще-
ства по линии «либерал - не 
либерал». Может, всем нам 
все-таки стоит поискать 
консенсус?

- Наше общество разделе-
но по многим признакам, на-
пример на добропорядочных 
граждан и преступников. По-
следние стоят по ту сторону 
закона, и никого не смущает 
этот водораздел. Так же и с 
либералами. Это порочное 
меньшинство по-прежнему 
пытается говорить от имени 
большинства и противопо-
ставляет себя всем. Уверен, 
что наш народ больше не дол-
жен мириться с такой ситуа-
цией. России жизненно необ-
ходима консолидация в пер-
вую очередь всех здоровых, 
консервативно настроенных 
сил. Пока мы только начина-
ем этим заниматься, только 
пытаемся защищаться от на-
падок либералов. Но совсем 
скоро, надеюсь, все-таки пе-
рейдем в наступление…

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

«Когда 
в 1990-х 
российские 
либералы 
стали яснее 
говорить 
о своей 
программе, 
люди 
ужаснулись 
тому, к чему 
они призывают. 
Страна познала 
плоды их дел, 
поэтому 
полностью 
отказала им 
в доверии».

ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

России жизненно 
необходима 
консолидация 
здоровых сил 
общества, 
считает Дугин
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Собрать хороший трактор 

сложнее, чем самую 
навороченную легковушку

Легендарному «Кировцу», который производят в Петербурге, 
в этом году исполнилось 50 лет

НАД СОЗДАНИЕМ это-
го знаменитого мощного 
трактора в свое время тру-
дилось больше сорока раз-
личных НИИ и конструктор-
ских бюро, а производить 
сельхозмашину довери-
ли одному из крупнейших 
предприятий Ленингра-
да - Кировскому заводу. И 
даже перестройка, которая 
катком прошлась по нашим 
промышленным гигантам 
и безжалостно уничтожи-
ла многие знаменитые со-
ветские бренды, не оста-
новила производство ле-
гендарных «Кировцев». Как 
убедились корреспонден-
ты «Смены», и через полве-
ка петербургские тракторы 
остаются востребованны-
ми, а инженеры и конструк-
торы завода создают но-
вые, ультрасовременные 
модели.

Тракторы 
надежды

По территории Кировско-
го завода мы передвигаем-
ся на машине, потому что 
идти пешком слишком долго. 
Когда-то на этих огромных 
площадях повсюду были дей-
ствующие цеха, но сейчас, 
конечно, производственная 
часть сократилась в разы. 
Поменялась и структура за-
вода. Теперь он превратил-
ся в холдинг, который объ-
единяет около двух десятков 
различных компаний. Напри-
мер, сталелитейным произ-
водством сейчас занимаются 
в «Петростали», штамповки 
делают на Русских кузнечных 
заводах, шасси для ракет-
но-зенитных комплексов - на 
«Универсалмаше», а тракто-
ры - на Петербургском трак-
торном заводе. Но самое 
главное, между этими бывши-
ми цехами Кировского завода 
сохраняются связи, которые 
позволяют поддерживать на-
лаженные еще в советское 
время производственные це-
почки.

Конечно, гремевший ранее 
на всю страну завод-гигант 
уже не может похвастаться 
былым размахом, однако он 
продолжает работать и, что 
очень важно, старается не 
просто выжить, как это про-
исходит со многими пред-
приятиями, а развивается и 
осуществляет модерниза-
цию производства. И глав-
ные надежды здесь возла-
гают именно на популярные 

тракторы «Кировец», давно 
ставшие визитной карточкой 
Кировского завода. Более 
того, тракторное производ-
ство, по планам руководства 
холдинга, скоро будет при-
носить даже больший доход, 
чем спасавшая завод в самые 
трудные времена и всегда 
востребованная рынком ме-
таллургическая отрасль!

Производство 
по «фэн-шуй»
Наконец мы доезжаем до 

цеха, где на конвейере со-
бирают тракторы. Заходим в 
помещение и, надо сказать, 
испытываем приятное удив-
ление! Здесь светло, чисто и 
даже как-то уютно. На полу 
- цветная разметка, четко 
обозначающая специальные 
дорожки для транспорта и 
расположение постов на кон-
вейере. Отмечаем и еще один 
нюанс: многочисленные де-
тали, которые используются 
при сборке, разложены так, 
чтобы их можно было быстро 
найти. Подходим к одному из 
стеллажей, где выставлены 
всевозможные шайбы, бол-
ты, гайки, дюриты и хомуты, 
- все аккуратно рассортиро-
вано и лежит в специально 
подписанных ящичках.

Оказывается, вся эта кра-

сота - результат методики 
«кайдзен», которую скопиро-
вали с японских заводов. Го-
ворят, именно она в свое вре-
мя позволила японцам сде-
лать свои производства мак-
симально эффективными и 
помогла им возродить эконо-
мику после Второй мировой 
войны. Суть метода довольно 
проста - весь персонал, от 
рабочих до руководителей, 
может вносить рационализа-
торские предложения. Более 
того, создаются специальные 
группы, которые проверяют 
весь процесс производства и 
выявляют причины, по кото-
рым на ту или иную операцию 
уходит больше времени. Как 
выяснилось, даже такие ме-
лочи, как неудобное располо-
жение станка или время, по-
траченное на поиски нужного 
инструмента, сильно снижа-
ют производительность тру-
да!

В рамках рационализатор-
ства в сборочном цехе уже 
поставили яркие энерго-
сберегающие светодиодные 
лампы, сократили длину кон-
вейера в два раза, сделали 
разметку на полу, а еще не-
давно лежавшие на полках 
вперемешку гайки и шайбы 
разложили по ящичкам. Неиз-
вестно, насколько сильно все 
это в итоге повлияет на об-
щий КПД, однако уже сейчас, 
как признались нам мастера 

на конвейере, работать стало 
приятнее и комфортнее.

Станок 
на колесах

Перед нами проходит сбор-
ка тракторов серии К-744. Мы 
наблюдаем, с какой кажущей-
ся легкостью идет соедине-
ние узлов, каждый из которых 
весит полтонны или тонну. 
Есть что-то завораживающее 
в том, как голый остов посте-
пенно «одевается» в железо 
и пластик, «обувается» в ко-
леса размером с человека, 
оснащается хитроумными 
приборами и на выходе пре-
вращается во внушительного 
технического монстра!

- Такой трактор собрать 
сложнее, чем, например, со-
временную легковую машину, 
потому что систем значитель-
но больше, - отмечает Алек-
сандр Соколов, главный ин-
женер Петербургского трак-
торного завода. - Автомобиль 
просто вас везет, а трактор 
- это средство производства, 
станок на колесах. У него 16 
скоростей вперед, 8 скоро-
стей назад и сложнейшая 
гидравлика, которая позво-
ляет подключить различные 
сельскохозяйственные ору-
дия: сеялки, плуги, культива-
торы… Также трактору нужно 

множество подсистем, кото-
рые обеспечивают и контро-
лируют работоспособность 
не только самой машины, но 
и всех этих орудий.

На сборку одного трактора 
рабочие завода тратят два 
дня. Сборочный конвейер со-
стоит из 13 постов, на каждом 
из которых проводится своя 
операция. Поскольку все эти 
этапы сложны и требуют про-
ведения отдельных проверок, 
за смену один трактор прохо-
дит лишь 5 - 6 постов. Сейчас 
в день завод выпускает около 
шести машин, а в месяц - око-
ло 120.

Дойдя до последнего по-
ста конвейера, мы замечаем, 
что из-под откинутого капота 
почти собранного трактора 
выглядывает мотор с лег-
ко узнаваемым логотипом 
«Мерседеса»! Оказывается, 
эти моторы сейчас ставят на 
самые мощные «Кировцы». 
Если нужна модификация 
трактора мощностью 300 ло-
шадиных сил, берут двига-
тель Ярославского моторного 
завода, от 350 до 420 лоша-
диных сил - двигатель Тута-
евского моторного завода, но 
вот для 450 - только «мерсе-
десовские». Однако в целом 
зарубежных деталей в «Ки-
ровцах» все равно немного.

- 65 процентов деталей в 
тракторе - нашего собствен-
ного производства! - про-

На полную сборку 
одного трактора 
уходит два дня

ЗАВОДСКИЕ 
БУДНИ



726 ноября 2012 годарепортаж
должает рассказ Александр 
Соколов. - Мы на Кировском 
заводе делаем литье, прокат, 
всю механическую и терми-
ческую обработку, окраску, 
сборку, проводим испытания 
образцов. Вот поэтому мы 
и конкурируем с западными 
фирмами - у нас есть техно-
логические цепочки, которые 
мы не только не потеряли по-
сле перестройки, но и смогли 
развить! Например, раньше 
была одна технология штам-
повки, а сегодня мы от штам-
повки перешли на лазерную 
резку деталей. А это совсем 
другой вид производства, 
который позволяет серьезно 
изменить внешний вид трак-
тора…

Красная 
«девятка»

В отделе опытного произ-
водства мы видим предмет 
гордости нынешних инжене-
ров и конструкторов завода 
- трактор «Кировец» ново-
го поколения, серия К-9000. 
Сотрудники предприятия 
ласково называют его «де-
вяточкой». У новичка - ярко-
красные бока, плавные изги-
бы лобового стекла (раньше 
все кабины «Кировцев» были 
с незакругленными углами). 
Выглядит он очень празднич-
но.

Забираемся в водитель-
скую кабину. Она, кстати, уже 
совсем не похожа на каби-
ны старых, советских моде-
лей трактора, где из панели 
управления торчало множе-
ство рычагов. Теперь больше 
всего окружающая обстанов-
ка напоминает салон автомо-
биля.

- Здесь есть климат-кон-
троль, аудиосистема, си-
стема навигации, система 
параллельного вождения, - 
начинает перечислять Олег 
Волочай, начальник опытного 
производства ПТЗ.

- Зачем же трактору нужна 
система навигации? - удивля-
юсь я.

- А это очень полезная шту-
ка! - усмехается Олег Воло-
чай. - В тракторе установлен 
так называемый «черный 
ящик», который собирает 
данные обо всех параметрах 
машины. В онлайн-режиме 
можно посмотреть, работает 
трактор или нет, какая у него 

заправка, где находится гео-
графически… Люди, которым 
разрешен доступ к этой си-
стеме, могут дистанционно 
следить за тем, что с тракто-
ром происходит. Это хорошо 
и для предприятия, которое 
технику закупило, и для спе-
циалистов, занимающихся 
гарантийным обслуживани-
ем «Кировцев». А вот систе-
ма параллельного вождения 
облегчает труд водителю. 
Можно задать определенную 
программу, как трактору дви-
гаться и обрабатывать поле, 
ввести точные координаты, 
по которым компьютер будет 
ориентироваться. А дальше 
водитель может спокойно си-
деть и контролировать про-
цесс. Постоянно давить на газ 
и управлять трактором ему не 
нужно.

            Нам 
      не страшно    
             ВТО!

После моментов техниче-
ских обсуждаем дела эконо-
мические. Безусловно, очень 
радует, что производство пе-
тербургских тракторов раз-
вивается, но выдержат ли 
«Кировцы» конкуренцию в 
условиях ВТО? Как известно, 
сейчас многие сельхозпроиз-
водители смотрят в будущее 
с большой тревогой. Одна-
ко на Кировском заводе этих 
страхов не разделяют.

- По крайней мере за наши 
тракторы мы спокойны, по-
тому что они дешевые по 
сравнению с западными ана-
логами и популярные среди 
российских аграриев, - гово-
рит заместитель директора 
Петербургского тракторного 
завода Андрей Ефимов. - Ки-
ровец» стоит на 25 - 30 про-
центов меньше, чем тракторы 
европейского или американ-
ского производства с такими 
же потребительскими харак-
теристиками. При этом, как 
показала практика, наша тех-
ника еще и живет дольше! Во 
многих хозяйствах успешно 
работают «Кировцы», кото-
рым уже больше 30 лет! Репу-
тация наших тракторов фор-
мировалась годами, и люди 
к ним относятся с доверием. 
Поэтому мы чувствуем себя 
уверенно. Другое дело, что 
вступление в ВТО не откроет 

нам западный рынок. Ведь, к 
сожалению, существующую 
процедуру сертификации на-
шей техники для поставки, 
например, в страны Европы 
никто не отменял. Так что это 
еще неизвестно, кто кого бо-
ится!

Верность делу
В общем, полувековой 

юбилей «Кировца» завод-
чане встречают с обнаде-
живающими результатами. 
Конечно, потери, которые 

предприятие понесло в про-
цессе перестройки и в ходе 
шокотерапии 90-х, все равно 
остаются колоссальными, и о 
прежних объемах производ-
ства остается только мечтать. 
Впрочем, думается, было бы 
утрачено намного больше, 
если бы не люди, которые, 
переживая все трудности 
родного предприятия как 
свои собственные, сохранили 
верность делу. А таких работ-
ников на Кировском заводе 
много.

Например, в бывшем куз-
нечно-прессовом цехе (ныне 

это Русские кузнечные за-
воды) мы познакомились со 
слесарем-ремонтником Вла-
димиром Мичевым, который 
в следующем году и сам будет 
отмечать 50-летний юбилей 
своей трудовой деятельности 
на Кировском заводе! Он при-
шел сюда сразу после окон-
чания училища в 1963 году, 
сюда же потом привел своего 
младшего брата и сына.

- Никогда у меня не было 
желания сменить место рабо-
ты, хотя мне предлагали дру-
гие варианты, - рассказывает 
Владимир Кузьмич. - Помню, 
в 1992 году, когда началась 
вся эта канитель, мы по шесть 
месяцев не получали зарпла-
ту! У меня в бригаде было 15 
человек, а осталось трое - 
остальные разбежались кто 
куда. А мы с братом халтури-
ли в других местах (руки-то 
из правильного места растут, 
так что работа нам везде на-
ходилась), тем и кормили се-
мьи. Но с завода не уходили. 
Знаете, как душа болит за 
него, - здесь же все родное, 
все свое! Я и сейчас не ухожу, 
хотя возраст уже сказывает-
ся. Но мне кажется, без дела 
постарею еще быстрее. Ко-
нечно, я был бы счастлив уви-
деть, как цеха наполняются 
новой жизнью, хотелось бы, 
чтоб к нам активнее шли мо-
лодые люди. Может, и доживу 
до этого момента!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

На самые мощные «Кировцы» сейчас ставят двигатели «Мерседес»

Трактор нового поколения серии К-9000 уже ласково прозвали «девяточкой»
Владимир Мичев предан своему делу - 
он работает на Кировском заводе почти полвека

Полувековой юбилей «Кировца» 
заводчане встречают 
с обнадеживающими результатами. 
Конечно, потери, которые 
предприятие понесло в процессе 
перестройки и в ходе шокотерапии 
90-х, все равно остаются 
колоссальными, и о прежних 
объемах производства остается 
только мечтать. Впрочем, думается, 
было бы утрачено намного больше, 
если бы не люди, которые, переживая 
все трудности родного предприятия 
как свои собственные, сохранили 
верность делу. А таких работников 
на Кировском заводе много.
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«В КОНЦЕ концов, какая 
разница, где помирать!» - 
обреченно вздыхает Лидия 
Алексеевна. Мы сидим в ее 
душной восьмиметровой 
комнатенке в коммуналь-
ной квартире на 2-й линии 
Васильевского острова. 
Недавно в этой клетушке 
появилась дверь, а раньше 
- все предыдущие пять лет 
- блокадница Феоктистова 
обходилась вместо нее за-
навеской.

Сильное 
поколение

В столь стесненных услови-
ях Лидия Алексеевна оказа-
лась не по своей вине - жизнь 
так сложилась. Еще недавно 
на этих восьми метрах она 
была прописана вместе с 
сыном - по закону им полага-
лось отдельное жилье, но из-
за незнания своих прав семья 
так и осталась в «нехорошей» 
квартире на Ваське.

Этим летом пожилая жен-
щина осталась одна: сын тра-
гически погиб. Последние 
годы он постоянно болел и 
находился на полном иждиве-
нии матери. Больше полови-
ны ее блокадной пенсии ухо-
дило на лекарства, не было 
даже возможности оплатить 
коммунальные счета - о том, 
чтобы заменить занавеску 
дверью, не шло и речи.

Так совпало, что именно в 
этом году многие знакомые 
Лидии Алексеевны - ее ро-
весницы - тоже похоронили 
своих детей.

- Работник морга расска-
зал нам, что в последний раз 
им привезли 12 покойников. 
Так вот, среди них был толь-
ко один старичок - ветеран 
войны, все остальные - мо-
лодые ребята от тридцати до 
сорока, - вспоминает Феок-
тистова.

Выходит, военное поколе-
ние гораздо сильнее, чем два 
последующих. И Лидия Алек-
сеевна - не исключение: сил и 
здоровья у нее пока хватает. В 
том числе и на борьбу за свои 
жилищные права. Женщина 
надеется, что ей еще удастся 
переехать в собственную от-
дельную квартиру. Она читает 
газеты, смотрит телевизор и 
общается с ровесниками - и о 
том, что есть президентский 
указ об обеспечении ветера-
нов жильем, прекрасно зна-
ет. Знает она и о программе 
расселения коммуналок, о 
социальных домах, о бес-
платной юридической помо-
щи - 77-летняя блокадница в 
курсе всего, что ей положено 
законом, вот только восполь-
зоваться своими правами она 
не решается.

Имеет право
…Лидия Алексеевна хо-

рошо помнит блокаду. Ей 
было шесть, когда началась 
война, - девочка узнала о на-
падении фашистов на СССР 
в день рождения. О первой 
блокадной зиме сохранились 
яркие и горькие воспомина-
ния. Феоктистова отчетливо 
видит себя сидящей в одной 
из палат военного госпиталя, 
где работала мама, а раненые 

суют ей в руки какую-то еду. 
Хорошо запомнилась и эваку-
ация, точнее, те два грузови-
ка, которые прямо на глазах 
у девочки ушли под хрупкий 
лед Ладожского озера.

В Ленинград она верну-
лась в 1947-м. Дальше было 
мирное, но отнюдь не самое 
легкое время в ее жизни: по-
теря близких, смена работы, 
болезнь сына, утомительные 
переезды с места на место, 
а в конце - эта жуткая зана-
веска. А ведь даже во время 
войны жилище Лидии Алексе-
евны было просторнее: тогда 
у нее хотя бы была своя ком-
ната с дверью.

В коммуналке на 2-й линии 
В. О. блокадница обитает уже 
пять лет, летом истек срок «с 
момента ухудшения жилищ-
ных условий», и по закону она 
имеет право претендовать на 
отдельную квартиру.

- Лидия Алексеевна может 
смело писать заявление в жи-
лищный отдел района на по-
лучение квартиры, - завери-
ла корреспондента «Смены» 
юрисконсульт горячей линии 
«36 квадратных метров» Та-
тьяна Смирнова (эту линию 
организовали наши коллеги 
из газеты «Вечерний Петер-
бург»). - Надеемся, что ответ 
на ее заявление будет поло-
жительным и ее поставят на 
очередь. Если нет, тогда бу-
дем писать в Жилищный ко-
митет и другие инстанции.

Получение квартиры - му-
торный, длительный и в эмо-
циональном плане очень за-
тратный процесс. Как пра-
вило, надо отстоять десятки 
очередей к чиновникам, зава-
лить письмами прокуратуру и 
администрацию президента, 
иногда даже обратиться с жа-
лобой в суд. В итоге можно 
добиться законных квадрат-
ных метров. А можно и не до-
биться! 

Откуда берутся 
метры?

К сожалению, даже на пер-
вой ступеньке борьбы за от-
дельные квартиры пожилые 
люди часто терпят пораже-
ние: в районных жилищных 
отделах, куда обращаются 
нуждающиеся, им начинают 
хамить. Многие пенсионеры 
не решаются дать отпор и 
так и уходят домой несолоно 
хлебавши, а прийти во второй 
раз - стесняются. За консуль-
тацией к адвокату обращать-
ся они не готовы: квалифи-
цированная юридическая 
помощь - дорогое удоволь-
ствие. Однако все льготни-
ки, в частности блокадники, 
имеют право получить бес-
платную консультацию, пока-

зав адвокату удостоверение 
к знаку «Жителю блокадного 
Ленинграда».

Документы в жилищный от-
дел можно подать и в пись-
менном виде - только от-
правлять их нужно заказным 
письмом. Ответ на него вете-
ран может получить уже через 
месяц. К сожалению, чаще 
всего он оказывается отрица-
тельным.

- Блокадникам и ветера-
нам поголовно отказывают в 
постановке на учет, аргумен-
тируя это тем, что они на са-
мом деле не нуждаются в от-
дельной квартире: замеры их 
комнат в коммуналках дают 
поразительные результаты. 
Предположим, девять метров 
жилой площади превращают-
ся в 15 или в 18 общей, а для 
нормального проживания од-
ного человека это по закону 
уже допустимая цифра, - рас-
сказала нам Татьяна Смирно-
ва.

Но если решение по заяв-
лению ветерана принято в его 
пользу и нуждающегося все 
же поставили на учет - стоит 
приготовиться к еще более 
долгому и утомительному 
процессу - процессу полу-
чения квартиры и вселения 
в нее. Мешают, как всегда, 
формальности.

Танталовы 
муки

Выше было сказано, что 
своей очереди ветераны про-
сто не дожидаются. Случает-
ся и так, что, уже получив и 
подписав смотровой лист на 
свою квартиру, люди не могут 
оформить на нее документы и 
въехать: застройщик не сдает 

дом. Таких «счастливчиков», 
которые формально получили 
квартиры, а фактически оста-
лись жить на старом месте, с 
каждым годом становится все 
больше.

Вот только один случай. В 
2008-м очередникам дали 
жилье в недостроенном доме 
на Мебельной улице, 25. По-
близости там не было ни про-
довольственного магазина, 
ни аптеки, ни почтового от-
деления. Впрочем, въехать в 
свои квартиры очередникам и 
не дали - уже больше трех лет 
люди ждут, когда дом достро-
ят и сдадут в эксплуатацию.

Но даже с таким произво-
лом можно бороться.

- Если вы поняли, что квар-
тира не сдается, что конца 
стройке не предвидится, 
можно отказаться от предло-
женного варианта, - добав-
ляет Татьяна Смирнова, - и 
потребовать предоставления 
другой квартиры в доме, на 
который у города уже есть 
право собственности. Как 
правило, вторая попытка ока-
зывается успешной - люди 
заселяются.

Не жилец 
этих мест?

Но, как показал печальный 
опыт Мебельной улицы, даже 
само местоположение дома 
иногда оказывается непри-
годным для жизни пожилого 
человека. К сожалению, на 
бюджетную квартиру в исто-
рическом центре Петербурга 
очередникам рассчитывать 
не приходится, поэтому те, 
кто проживает в коммунал-
ках в сердце города, в первую 
очередь должны настроиться 

на дальний переезд.
Некоторые пенсионеры, 

встав на очередь, понимают, 
что не хотят никуда ехать: пу-
гает процесс перевозки ве-
щей, жаль расставаться со 
старой комнатой и т. д.

У Лидии Алексеевны похо-
жая ситуация: она готова до-
биваться отдельного жилья, 
но боится бросать свои во-
семь метров. Васильевский 
остров за эти годы стал бло-
каднице родным. Кстати, три 
года назад Феоктистова по-
давала заявку на предостав-
ление ей комнаты в так на-
зываемом социальном доме. 
Тогда ей отказали, но пообе-
щали, что в будущем она мо-
жет рассчитывать на жилье в 
Красном Селе. Но туда Лидии 
Алексеевне ехать не хочется.

Впрочем, стоя в длинной 
очереди на получение жи-
лья по президентскому ука-
зу, у женщины будет время 
подумать. По личному за-
явлению от своих 36 метров 
можно отказаться и получить 
денежную компенсацию от 
миллиона рублей. Правда, 
чтобы проделать эту опера-
цию успешно, опять же по-
надобится много времени и 
сил, ведь деньги легко не до-
стаются.

Чем опасны 
социальные 

дома?

Наверное, поэтому Феок-
тистова считает, что более 
безо пасный вариант - ком-
ната в так называемом соци-
альном доме. Об этом бло-
каднице рассказала одна ее 
знакомая, которая уже стала 
обладателем своего жилья в 
таком доме. Но насколько это 
жилье «свое» - вопрос. Чтобы 
переселиться в соцдом, не-
обходимо отдать государству 
принадлежащую пожилому 
человеку комнату, в то время 
как социальная жилплощадь 
предоставляется ему без 
права передачи кому-либо. 
Ветераны, живущие в соцдо-
мах, говорят, что фактически 
это богадельни. Например, в 
доме на Сиреневом бульва-
ре даже нет круглосуточного 
медпункта. Если пожилому 
человеку становится плохо, 
его просто отправляют в ин-
тернат, а оттуда старики, как 
правило, уже не возвращают-
ся. Но Лидия Алексеевна пока 
об этом не знает…

Последнюю попытку вы-
браться из коммунального 
ада женщина предприни-
мала два года назад. Этим 
летом хотела повторить, да 
было не до того. Месяц назад 
она поставила в свою комна-
ту дверь, погасила долг по 
квартплате, а сосед подарил 
ей телевизор. Все как будто 
налаживается. Но это лишь 
иллюзия, и Лидия Алексеевна 
это прекрасно осознает, хоть 
и стесняется жаловаться на 
свою судьбу при посторонних 
- не привыкла себя жалеть. 
Встречая гостей, она посто-
янно извиняется за то, что у 
нее так тесно, что в комна-
те помещается только один 
стул, и, хмурясь, все вспоми-
нает свою занавеску. Однако 
извиняться она не обязана: 
по закону ей положена хоро-
шая отдельная квартира.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Дождется ли Лидия Алексеевна «президентской» квартиры?

КОММУНАЛЬНОЕ 
ЧТИВО Есть ли жизнь 

за занавеской?
Блокадница Лидия Феоктистова 

уже несколько лет 
ютится в восьмиметровой клетушке 

в коммунальной квартире
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Алексей ВАСИЛЬЕВ: 
«Ищем выход 

из коммунального тупика»
Главный редактор 100ТВ надеется, 

что горячая линия БМГ 
поможет решить жилищные проблемы блокадников

СВОИМ фильмом «Ком-
мунальная столица», по-
лучившим главную наци-
ональную премию ТЭФИ в 
номинации «Документаль-
ный сериал» (премьерный 
показ фильма состоялся на 
канале 100ТВ), Алексей Ва-
сильев обратил внимание 
общественности на край-
не актуальную для нашего 
города проблему комму-
нальных квартир. Потом 
был телемарафон на эту 
же тему, который также 
подготовил Васильев. А 
теперь главный редактор 
- генеральный продюсер 
телеканала 100ТВ стал од-
ним из инициаторов акции 
БМГ «Сообщи о блокадни-
ке в коммуналке». Ее цель 
- создание независимой 
картотеки блокадников и 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, продол-
жающих жить в коммуналь-
ных квартирах.

Отклики 
пошли сразу

- Алексей, зачем созда-
ется такая картотека?

- Прежде всего мы хотим 
изучить ситуацию, узнать, 
сколько блокадников живет в 
коммуналках, а затем обсу-
дить данную острейшую тему. 
По указу президента России 
все ветераны Великой Отече-
ственной войны и приравнен-
ные к ним жители блокадного 
Ленинграда, нуждающиеся в 
улучшении жилищных усло-
вий, должны получить отдель-
ные квартиры. Но к нам в БМГ 
продолжают поступать обра-
щения ветеранов, свидетель-
ствующие о том, что пере-
ехать в новое жилье из ком-
муналок удалось далеко не 
всем. Хочется понять, в чем 
проблема. Не стану скрывать, 
порой пожилые люди просто 
сами не хотят переезжать. 
Они выросли в этих комму-
нальных квартирах, прожили 
в них всю свою жизнь, можно 
сказать, сроднились с ними. 
Но чаще бывает, когда пере-
езд не происходит из-за того, 
что какой-то чиновник по-
своему интерпретирует пре-
зидентский указ. К примеру, 
нам известен такой случай 
в Ленинградской области: в 
смежных комнатах комму-
нальной квартиры живут по-
жилые и посторонние друг 
другу люди - бабушка и де-
душка. И бабушку, между про-
чим - ветерана войны, не ста-
вят на очередь для получения 

отдельной квартиры только 
потому, что ей с соседом по 
коммуналке местные чинов-
ники считают квадратные ме-
тры совместно, на двоих...

- Горячая линия нача-
ла работу неделю назад, 
19 ноября. Какой отклик 
получила акция у петер-
буржцев? Они звонят? Со-
общают о блокадниках, 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий?

- Да, причем первые звонки 
на горячую линию мы получи-
ли сразу после старта акции. 
Планируется, что акция про-
длится месяц. Думаю, это до-
статочный срок, чтобы люди 
заинтересовались, подели-
лись с нами информацией о 
знакомых ветеранах и бло-
кадниках, все еще обитающих 
в коммуналках. Рассказыва-
ем об акции на телеканале 
100ТВ, в средствах массовой 
информации БМГ, сотрудни-
чаем и с другими СМИ. Также 
о горячей линии люди могут 
узнать и в социальных сетях, 
на популярных поисковых 
сайтах. Так что, думаю, боль-
шинство жителей Петербурга 
уже в курсе.

«Делаем все, 
что в наших 

силах»

- 18 января исполнится 
70 лет со дня прорыва бло-
кады Ленинграда. Как вы 
думаете, к этому моменту 
хоть кому-то из блокадни-
ков нам с вами удастся по-
мочь?

- Мы не привязываемся к 
датам. 100ТВ и Балтийская 
медиа-группа помогают вете-
ранам и блокадникам в реше-
нии их проблем постоянно, на 
протяжении многих лет. Дела-
ем все, что в наших силах. В 
БМГ работает юрист Татьяна 
Смирнова, специально зани-
мающаяся данной темой. Лю-
дей, нуждающихся в квали-
фицированной юридической 
помощи, очень много.

- Петербург фактически 
является коммунальной 
столицей России. Почему 
коммуналок больше всего 
именно в нашем городе?

- В конце XIX - начале XX 
века, когда Петербург был 
столицей России и эпицен-
тром ее экономического ро-
ста, здесь строилось огром-
ное количество доходных 
домов, впоследствии пре-
вращенных уже советской 
властью в коммунальные «му-
равейники». Наш город после 
революции стал для боль-
шевиков, можно так сказать, 

моделью. Один из первых 
декретов советской власти 
- закон об уплотнении - реа-
лизовывался в Петрограде в 
первую очередь. Мы получи-
ли совершенно жуткое насле-
дие. Но что хуже всего, ком-
муналки даже в новостройках 
плодятся по-прежнему. Либо 
люди продают доли в своих 
квартирах, либо переезжают 
из аварийных домов в центре 
в коммуналки в новых домах 
на окраинах.

Положение 
жителей 

коммуналок 
близко 

к безысходному

- Алексей, вы давно за-
нимаетесь темой питер-
ских коммуналок. Все пом-
нят ваш документальный 
фильм «Коммунальная сто-
лица», большой резонанс 
в городе вызвал и одно-
именный телемарафон на 
100ТВ. Что вас больше все-
го поразило или удивило 
во время работы над этими 
проектами?

- 25 лет своей жизни я про-
жил в огромной коммуналке 
на Васильевском острове, так 
что меня удивить было очень 
сложно. Но мы, в частности, 
нашли коммунальную квар-
тиру площадью более тысячи 
квадратных метров (!), в кото-
рой, только по официальным 
данным, зарегистрировано 
75 человек, а на самом деле, 
конечно же, проживает гораз-
до больше народу. И никаких 
перспектив получить отдель-
ные квартиры у этих мало-
обеспеченных людей нет. 
Очень грустно, но положе-
ние 90 процентов жите-
лей коммуналок сегодня 
близко к безысходному.

- Неужели никакого 
выхода нет?

- Развивая эту тему, мы 

и хотим понять: есть ли вы-
ход из коммунального тупи-
ка? Кто может дождаться со-
действия города в получении 
отдельных квартир, а кому 
нужно рассчитывать только 
на себя?

- Знаю, что участники 
прошедшего в 2011 году на 
100ТВ телемарафона по-
лучили реальную помощь и 
кто-то из них смог вырвать-
ся из этого коммунального 
ужаса…

- Да, верно. Мы взяли шеф-
ство над мальчиком Сашей 
Жуковым, на чью долю выпа-
ли тяжелейшие испытания. К 
восьми годам у него обнару-

жили опухоль мозга, провели 
операцию. Отца у Саши не 
было, мать умерла от онколо-
гии, он ютился с бабушкой в 
совершенно жуткой комнате 
в жуткой коммуналке. Через 
несколько месяцев после 
телемарафона Саша и его 
бабушка получили отдельную 
квартиру. Вместе с ними в 
том году квартиры дали мно-
гим детям-инвалидам. Счи-
таю, что весной 2011-го мы 
подтолкнули петербургскую 
власть к тому, что она вспом-
нила о своих обязанностях.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

Реклама

ЛИЦА 100ТВ

«100ТВ 
и Балтийская 
медиа-группа 
помогают 
ветеранам 
и блокадникам 
в решении 
их проблем 
постоянно, 
на протяжении 
многих лет».

Информацию о блокадниках, 
проживающих в коммунальных 
квартирах, можно сообщить 
по тел. (812) 325-39-81 
или по e-mail: kommunalka@tv100.ru

Алексей 
Васильев 
убежден: 
коммунальную 
проблему 
окончательно 
решить 
не удастся - 
по крайней мере 
в ближайшие 
сто лет



Мегаполис26 ноября 2012 года10
Бездомные 
помолодели

Средний возраст 
петербургских бомжей 

снизился с 50 - 60 до 25 лет

Дерево «нарядили». А кто будет убирать?

Одежда растет на деревьях
Некоторым жителям культурной столицы 

не донести мусор до помойки

НЕПРИЯТНОЕ зрелище предстало пе-
ред жителями улицы Ленсовета однаж-
ды утром. Рядом с одним из домов, на 
радость голубям, валялись груды мусо-
ра, а дерево, крона которого достигает 
третьего этажа, было увешано старой 
одеждой, которую кто-то умный выбро-
сил из окна вместе с прочим мусором.

ПРОХОЖИЕ, видя это безобразие, возму-
щались, высказывая свои предположения о 
том, кто и почему так нахулиганил, а дети, 
показывая пальцем на дерево, шутили, что 
на нем растет одежда и оно напоминает но-
вогоднюю елку.

- Видимо, «хорошо» отметили выходные, 
перепили, - предположила одна из местных 
жительниц.

- В этом доме целый табор гастарбайте-
ров живет. Дикие люди - не иначе, их рабо-
та! - объяснила другая жительница.

Никого из дворников на горизонте не 
было видно, но прохожие обещали на них 
пожаловаться, если хлам так и останется 
висеть.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора

БЕЗОБРАЗИЕ

Что хочу, то и вешаю?
Предприимчивые собственники квартир 

портят фасады жилых домов

НА БАЛКОНЕ одного из домов по 
Звездной улице, фасад которого 
хорошо виден всем выходящим 
из метро, красуется большой ре-
кламный плакат, предлагающий 
услуги неких «адвокатов».

ГЛЯДЯ на вертикальные жалюзи на 
окнах квартиры, на балконе которой 
размещен баннер, и спутниковую ан-
тенну, можно подумать, что там нахо-
дится офис. Но с другой стороны, ор-
ганизовывать его в квартире жилого 
дома, да еще и на верхнем этаже, как 
минимум странно.

По словам местных жителей, здесь 
обитает предприимчивый адвокат, 
который, вероятно, в целях экономии 
использовал свой балкон как реклам-
ную площадку компании, в которой 
работает.

Использование балкона как рекла-
моносителя многих раздражает.

- Мы обращались в домо управление 
с просьбой заставить жильца убрать 
с фасада эту кричащую желтую вы-
веску, но воз и ныне там, никто с ним 

связываться не хочет, - жалуется жи-
тельница этого дома.

Впрочем, это не единичный случай. 
Реклама на балконах в нашем городе 
не редкость. Правда, размещают ее 
в основном жильцы вторых этажей, 
чьими соседями снизу являются вла-
дельцы магазинов или кафе. В этом 

случае балкон становится платной 
рекламной площадкой для так назы-
ваемых временных вывесок, и хозяе-
ва квартир зарабатывают на этом от 
1000 до 10 000 рублей в месяц - кто 
как договорится.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото автора

НЕМНОГИЕ знают, что в Санкт-
Петербурге при каждой районной 
администрации работают комис-
сии по вопросам бездомности. В 
их обязанности входит регулярный 
прием граждан без определенного 
места жительства и занятий, а так-
же тех, кто недавно освободился 
из мест лишения свободы. Стоит 
отметить, что последняя категория 
граждан обращается сюда гораз-
до охотнее, нежели все остальные.

- КАК ПРАВИЛО, в комиссии по во-
просам бездом ности обращаются 
люди, не желающие становиться бом-
жами в том образе, который у нас с 
этим словом ассоциируется. Не желая 
опускаться по социальной лестнице, 
скитаться по чердакам и подвалам, 
эти люди цепляются за любую воз-
можность вернуть себе нормальную 
жизнь, - рассказала «Смене» социаль-
ный работник Елена Ермакова.

По ее словам, частыми посетите-
лями этих учреждений становятся не 
только недавно освободившиеся из 
мест лишения свободы, но и гражда-
не, которые по тем или иным причи-
нам оказались на улице, без прописки 
и крыши над головой. Они встают на 
учет, задают вопросы по поводу ока-
зания социальной и правовой помо-
щи, проходят медицинские осмотры, с 
радостью принимают помощь в соци-
альной адаптации и трудоустройстве. 
В комиссиях им помогают решать жи-
лищные вопросы, получить недостаю-
щие документы.

- До кризиса, в 2008-м, средний 
возраст лиц без определенного ме-
ста жительства составлял 50 - 60 лет. 
В большинстве своем это были люди, 
оставленные родственниками без жи-
лья, погорельцы из области, алкого-
лики, - продолжает Ермакова. - Сего-
дня лицами БОМЖ все чаще становят-
ся молодые люди в возрасте от 25 лет, 
утерявшие социальные связи, при-
бывшие из других городов и занима-
ющиеся бродяжничеством. В основ-
ном это граждане, потерявшие жилье 
из-за операций по его купле-продаже, 
связанных с мошенничеством.

По словам соцработников, среди 
бомжей, привыкших к уличному су-
ществованию, лишь единицы мечтают 
вернуться к нормальной жизни. Боль-
шинство же многого от жизни не тре-
буют - им достаточно получить соци-
альную помощь от «Ночлежки», найти 
теплый подвал и облюбовать несколь-
ко злачных помоек. А любые деньги, 
которые попадают им в руки, они тут 
же пропивают. И менять свой уклад 
жизни не торопятся.

Анастасия ЖЕЛТОВА

ТЕНДЕНЦИЯ

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013ПОДПИСКА-2013

Продолжается
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 1-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», «Петроградская»

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (24 выпуска)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

439 руб. 
38 коп.

417 руб.
54 коп.

Льготная подписка 
в почтовых отделениях для ветеранов 

войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 
Индекс Л5003

393 руб. 
60 коп.

376 руб.
14 коп.

В редакции 
газеты 

420 руб. 405 руб.

РЕКЛАМА НА ВЫСОТЕ

Проданные балконы



ЗА ПОСЛЕДНЮЮ неделю 
российский уголок фут-
больного мира превратил-
ся в угол для наказанных, 
не желающих мириться со 
своей участью и мечтаю-
щих совершить револю-
цию в геометрии далеко 
не только Премьер-лиги. 
Просто триллер какой-то 
с непонятной развязкой. 
Сегодня - промежуточная 
серия: долгожданный матч 
«Зенит» - ЦСКА на «Петров-
ском». При пустых трибу-
нах!

КРАТКОЕ содержание пре-
дыдущих серий. Контроль-
но-дисциплинарный комитет 
РФС присудил «Зениту» тех-
ническое поражение в матче 
с «Динамо» за петарду, бро-
шенную с формально госте-
вой трибуны во вратаря Анто-
на Шунина. Дополнительные 
наказания - два домашних 
матча без зрителей и рекорд-
ный в российской футбольной 
истории штраф 1,1 миллиона 

рублей. «Динамо» за плохую 
организацию недоигранного 
матча «награждено» одной 
игрой при пустых трибунах. 

«Зенит» практически сразу 
подал апелляцию на решение 
КДК и прошение о приоста-
новлении его действия на 
время рассмотрения апелля-
ции. Однако Апелляционный 
комитет РФС оперативно со-
браться не соизволил. Что 
вызвало в рядах руководства 
«Зенита» бурю негодования. 
Глава ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер заявил, что «Зенит» 
даже может сняться с чем-
пионата России, правда, не 
уточнил когда. Зато уточнил 
зачем. Миллер уже провел 
предварительные перего-
воры с заинтересованными 
лицами о создании единой 
футбольной лиги СНГ! Все это 
происходило на фоне слухов 
о якобы возможной отставке 
Николая Толстых с поста пре-
зидента РФС.

Итак, что же происходит в 
нашем уголке? Во-первых, 
заявление   Миллера не сто-
ит воспринимать как прямую 
угрозу президенту РФС, хотя 

Алексей Борисович и упомя-
нул не только о Николае Алек-
сандровиче, но даже о тех, 
кто мог бы стать его преем-
ником, - Сергее Прядкине и 
Анатолии Турчаке. За Толстых 
тоже стоят довольно серьез-
ные силы, и уходить он, похо-
же, никуда не собирается. Но 
Миллер четко дал понять, что 
никому не позволит вытирать 
о «Зенит» ноги.

Да, многие восприняли ре-
акцию петербургского клуба 
на решение КДК как истерию. 
Но простите, а как должен ве-
сти себя человек, если некие 
люди пришли к нему домой, 
поставили в угол и отняли 
деньги? Стоять и молчать?! 
При чем здесь деньги? «Зе-
нит» не заработает на матче 
с ЦСКА - билеты будут воз-
вращены. До матча с «Анжи» - 
следующего домашнего - еще 
далеко. Так, на минуточку, две 
игры с прямыми конкурента-
ми… И при чем тут «Зенит», 
ведь не он организовал зло-
получный матч с «Динамо»?

(Окончание 
на стр. 29)

Фото Интерпресс

Алексей МИЛЛЕР, 
председатель совета 
директоров 
ОАО «Газпром»:
- Очень-очень многие счи-

тают, что мы могли бы разы-
грывать чемпионат СНГ по 
футболу, и я также являюсь 
убежденным сторонником 
этой идеи. Если настанет час 
создавать новый чемпионат, 
то мы будем действовать 
и делать обдуманные шаги 
только согласованно с людь-
ми, которые поддерживают 
цель - создать чемпионат по 
футболу стран Содружества. 
Такой разговор на днях со-

стоялся, так что ответ поло-
жительный - может быть, и 
будем играть в другом чем-
пионате.

Вячеслав КОЛОСКОВ, 
почетный президент 
РФС:
- Как известно, имелся 

прецедент: матч «Торпедо» - 
«Динамо» тоже был прерван, 
и по отношению к «Зениту» 
применили, по сути, такие 
же санкции, что и к «Торпе-
до». Но на стадионе имени 
Стрельцова, как отмечалось, 
хулиганили и болельщики 
«Динамо». Тем не менее этот 

клуб почему-то тогда никак 
не наказали. «Зенит» же «по-
пал» по полной программе. 
Почему «Зенит» должен про-
вести две игры без зрителей, 
я понять не могу. Ведь за бе-
зопасность при проведении 
матча отвечает хозяин поля. 
Матч на высоком уровне без 
зрителей - это издеватель-
ство над футболом.

Николай ТОЛСТЫХ, 
президент РФС:
- Правда ли, что я напи-

сал заявление об отставке? 
Спросите у тех, кто это вам 
сказал!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Кого бы нам 
подставить?!

ЗАКОН есть закон. Фор-
мально «Зенит» наказан 
в точном соответствии с 
регламентом, которым и 
руководствовался КДК. 
Но что дальше-то? Авось 
война?

ДЕЛО не в вопросе спра-
ведливости, к которой взыва-
ют руководители питерского 
клуба. Дело - в последствиях 
решения, принятого КДК.

Теперь если какому-то клу-
бу необходимо, чтобы кон-
курент потерял очки, то име-
ется замечательный способ 
все устроить. Не то чтобы без 
шума и пыли, но ведь пред-
ставители московского «Ди-
намо» сейчас не затыкают 
уши и не напяливают марле-
вые повязки, правда? 

Итак, «Спартаку» нужно по-
пасть в еврокубки? Легко! За-
сылаем на фанатский сектор 
ЦСКА своего казачка, кото-
рый бросает петарду в игро-
ка… Пусть будет «Мордовии». 
Не важно! Техническое пора-

жение!
«Анжи» не хватает очка до 

чемпионства, которое вот-вот 
достанется, скажем, «Зени-
ту»? Легко! Та же схема, толь-
ко петарду не бросаем - про-
сто выбегаем на поле и под-
жигаем ворота зенитовского 
соперника. «Анжи» - чемпион!

«Зенит» захочет отомстить 
«Динамо»? Да легко!

Скажете - бред? Да ниче-
го подобного. КДК, по сути, 
санкционировал в россий-
ском футболе открытые воен-
ные действия.

Понятно, такого не будет. 
Более того, исполком РФС 
планирует в самое ближай-
шее время изменить регла-
мент, в котором клубы в по-
добных ситуациях будут избе-
гать технического поражения. 
Но разве это справедливо - 
менять правила игры по ходу 
пьесы? Почему «Зенит» суди-
ли по одним законам, а дру-
гих будут судить по другим? 
Тупик, господа.

Даниил ОРЛОВСКИЙ

ДЕЛО «ДИНАМО» - «ЗЕНИТ»

«Стриптиз»
от КДК

Чемпионов России 
оставили без очков и зрителей
КАК реагировать на решение КДК? «Смена» 
представляет два взгляда на сложившуюся 
ситуацию.

Презумпция 
виновности

НИКТО не говорит, что 
«Зенит» наказали справед-
ливо. Но при этом пара-
докс: КДК все равно посту-
пил правильно. Собственно 
говоря, у его членов про-
сто не было иного выбора 
- нельзя переделывать ре-
гламент задним числом.

ПОНИМАЕТЕ, в случаях вро-
де химкинского презумпции 
невиновности вроде как не 
существует, и раз все клубы 
Премьер-лиги поставили под 
регламентом свои подписи, 
то надо ему следовать... То 
есть «Зенит» сам должен был 
доказать, что петарду бросал 
не его болельщик. Доказать 
не получилось, что и привело 
к суровым санкциям. 

Кстати, с матчами без зри-
телей в руководстве питер-
ского клуба и не спорили. 
Прекрасно понимая: только 
так можно заставить «особо 
одаренных» болельщиков за-
думаться о своем поведении 

на стадионах. Техническое 
поражение неприятнее и бо-
лезненнее, поскольку дей-
ствительно делает без вины 
виноватыми футболистов и 
тренеров «Зенита». Но как 
принять решение о пере-
игровке или доигровке, когда 
даже такого варианта дей-
ствий у КДК просто нет?

Сейчас недовольных в Пи-
тере много, но, если бы буква 
закона была нарушена, реак-
ция в других городах России, 
полагаю, была бы еще более 
жесткой. «Зениту» пеняли бы 
на двойные стандарты, а по-
том еще, в случае завоева-
ния золотых медалей, могли и 
чемпионство обозвать неле-
гитимным. Кому нужна такая 
заноза? Да и вообще репута-
ция несправедливо обижен-
ного куда лучше обвинений в 
фаворитизме. К тому же «Зе-
нит» и в прошлом сезоне по-
лучил «технарь», но разве это 
его остановило?

Сергей ЛИНЕШИРОВ

«Зенит» - РФС: 
за что схватка?

Питерский клуб может перебраться 
из чемпионата России в Лигу СНГ

«Зенит» уже дважды играл на «Петровском» без зрителей. Сегодня - третья серия



ПРОВОДЫ «Зенита» из 
Лиги чемпионов непонятно 
куда - то ли в Лигу Европы, 
то ли восвояси - напоми-
нали басни Крылова, при-
чем почти все сразу одно-
временно. Хотя на самом 
деле это была постановка 
по мотивам басен Лучано 
Спаллетти, которому по 
окончании матча с «Мала-
гой», пожалуй, следовало 
бы, обратившись к своим 
футболистам, процитиро-
вать классика: «А вы, дру-
зья, как ни садитесь, все в 
музыканты не годитесь…» 
Но синьор, как водится, 
цитировал самого себя, 
повторяя в который уж раз 
примерно одно и то же: 
«Обидно, досадно, но лад-
но - старались, молодцы». 

Лебедь, рак 
и щука

Болельщики «Зенита» - есть 
же не только фанаты с петар-
дами или без петард, но и бо-
лельщики тоже - отнеслись 
к «музыкантам» по-разному. 
По сути, изображая лебедя, 
рака и щуку. Одни, видимо ле-
беди, пешком покидая в ночи 
«Петровский», скандирова-
ли: «Верим в команду!», ко-
торая в то время готовилась 
разъехаться со стадиона на 
«Лексусах» и «Ауди». Другие, 
агрессивные, надо полагать 
- щуки, проклинали любимую 
команду еще более дерзкими 
фразами, чем те, что в кон-
цовке матча произнес в адрес 
судьи Владимир Быстров. Ну 
а условный рак был один. По 
крайней мере я видел только 
одного. Зато какого! В то вре-
мя как все спешили с «Петров-
ского» на выход, он откуда-то 
шел в сторону входа на ста-
дион. Совсем еще молодой 
человек, облаченный в сине-
бело-голубое зенитовское 
полотнище, плакал. Плакал 
и, извиняюсь, сморкался пря-
мо в это полотнище. Хотя не 
уверен, что раки умеют смор-
каться…

Мартышка 
и очки

Что до Быстрова, то он, воз-
можно, просто подумал, буд-
то португальский судья - дру-
гой герой другой басни - мар-
тышка, причем не с очками, а 
без очков. Потому не увидел: 
мяч ушел на угловой. О чем 
и пытался сообщить помощ-
нику арбитра. Причем, как 
свидетельствует мой колле-
га, находившийся  буквально 
в метре от эпизода, пытался 
Владимир на великом и мо-

гучем! Сомневаюсь, что пор-
тугальский судья знает рус-
ский. Может, отдельные слова 
где-то слышал? Но ему не по-
нравилось то, что сказал Бы-
стров, о чем он мог доложить 
главному. 

Правда, по другой версии, 
Владимир уже после фи-
нального свистка перевел 
арбитрам свою позицию на 
английский, за что и получил 
красную карточку. Как было 
на самом деле - остается 
только догадываться, ведь 
Быстров об этом не расска-
зывает. Как не рассказывает 
Роман Широков, почему он 
после замены отправился не 
на скамейку, а в раздевалку. 
Может, вспомнил про коня из 
басни «Обоз», слишком позд-
но осознавшего: «Прощай, 
хозяйские горшки…»  

Ворона 
и лиса

Была еще условная ворона 
в лице Файзулина, который 
мог забить решающий гол 
и превратить басню в быль, 
но Виктор, образно говоря, 

раскрыл рот, подарив сыр не 
лисе и даже не игравшей без 
четырех ключевых игроков 
«Малаге», а «Милану».  

Ну и наконец фанаты. Пом-
ните свинью под дубом веко-
вым, ту, что наелась досыта 
желудей, выспалась, продра-
ла глаза и «рылом подрывать 
у дуба корни стала». Потому 
что корни мешают дубу. Ло-
гично же, да? А «Зениту», как 
считают до сих пор отдель-
ные фанаты, мешает вратарь 
московского «Динамо» Ан-
тон Шунин. Вы слышали, что 
скандировали особо одарен-
ные фанаты во время матча с 
«Малагой», да?  «Шунин - п…» 
Собственно, в очередной раз 
доказав, что они сами «Зени-
ту» и мешают.

Слоны 
и Моська

Ну и последняя басня - само 
выступление «Зенита» в этой 
лиге. Увы, называется басня 
«Слоны и Моська». Уровень 
команды Спаллетти на повер-
ку оказался безгранично да-
леким от статуса топ-клуба. 

В европейском измерении 
на сегодняшний день «Зенит» 
стоит на одной ступеньке с 
«Андерлехтом». Чемпион Рос-
сии был полностью не готов к 
выступлению в главном евро-
пейском клубном турнире. По 
всем пунк там. 

И сегодня я не буду касать-
ся частностей типа той, поче-
му вновь провалил матч Халк 
и почему в первом тайме Дан-
ни пытался ему пасовать, а 
во втором играл сам с собой. 
Или почему по определению 
нельзя отдавать пас назад 
Вячеславу Малафееву - ведь 
это не первый в его карьере 
подобный курьез. Мораль у 
всех басен одна: «Зенит» про-
должает переживать игровой 
кризис. Проблема чисто тре-
нерская. С которой Спаллетти 
уже три месяца как не справ-
ляется. Способен ли он спра-
виться в итоге? Об этом мы 
узнаем уже только весной. И 
не факт, что еврокубковой. А 
нужна ли «Зениту» Лига Евро-
пы вместо заявленного чет-
вертьфинала Лиги чемпионов 
- вопрос риторический.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото 
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
5-й ТУР. ГРУППА С

«Зенит» (Россия) - «Ма-
лага» (Испания) - 2:2 
(0:2). 21 ноября. Санкт-
Петербург. Стадион «Пет-
ровский». Судья - Бенке-
ренса (Португалия).

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков (Быстров, 81), Ал-
веш, Ломбертс, Губочан, 
Данни, Широков (Файзу-
лин, 72), Денисов, Витсель, 
Кержаков, Халк.

Голы: Буонанотте, 8; 
Фернандес, 9; Данни, 49; 
Файзулин, 86.

Предупреждены: Деми-
келис, 14; Данни, 28; Бу-
онанотте, 36; Фернандес, 
45; Анюков, 66; Алвеш, 70; 
Велигтон, 90.

Удален: Быстров, 90.
 «Андерлехт» (Бельгия) - 

«Милан» (Италия) - 1:3.
Положение команд

В 6-м туре 4 декабря 
встречаются: «Милан» 
- «Зенит», «Малага» - «Ан-
дерлехт».

ГРУППА А
«Порто» (Португалия) - 

«Динамо» З (Хорватия) - 
3:0, «Динамо» К (Украина) 
- ПСЖ (Франция) - 0:2. По-
ложение команд. 1. «Пор-
то» - 13 очков. 2. ПСЖ - 12. 
3. «Динамо» К - 4. 4. «Дина-
мо» З - 0.

ГРУППА В
«Арсенал» (Англия) - 

«Монпелье» (Франция) - 2:0, 
«Шальке-04» (Германия) 
- «Олимпиакос» (Греция) - 
1:0. Положение команд. 1. 
«Шальке-04» - 11. 2. «Арсе-
нал» - 10. 3. «Олимпиакос» 
- 6. 4. «Монпелье» - 1.

ГРУППА D
«Аякс» (Голландия) - «Бо-

руссия» Д (Германия) - 1:4, 
«Манчестер Сити» (Англия) 
- «Реал» (Испания) - 1:1. 
Положение команд. 1. «Бо-
руссия» - 11. 2. «Реал» - 8. 
3. «Аякс» - 4. 4. «Манчестер 
Сити» - 3.

Группа Е
«Норшелланн» (Дания) - 

«Шахтер» (Украина) - 2:5, 
«Ювентус» (Италия) - «Чел-
си» (Англия) - 3:0. Поло-
жение команд. 1. «Шах-
тер» - 10. 2. «Ювентус» - 9. 
3. «Челси» - 7. 4. «Норшел-
ланн» - 1.

Группа F
БАТЭ (Белоруссия) - 

«Лилль» (Франция) - 0:2, 
«Валенсия» (Испания) - «Ба-
вария» (Германия) - 1:1. По-
ложение команд. 1. «Бава-
рия» - 10. 2. «Валенсия» - 10. 
3. БАТЭ - 6. 4. «Лилль» - 3.

Группа G
«Спартак» (Россия) - 

«Барселона» (Испания) 
- 0:3, «Бенфика» (Португа-
лия) - «Селтик» (Шотлан-
дия) - 2:1. Положение ко-
манд. 1. «Барселона» - 12. 
2. «Бенфика» - 7. 3. «Сел-
тик» - 7. 4. «Спартак» - 3.

Группа H
«Галатасарай» (Турция) 

- «Манчестер Юнайтед» 
(Англия) - 1:0, ЧФР (Румы-
ния) - «Брага» (Португалия) 
- 3:1. Положение команд. 
1. «Манчестер Юнайтед» 
- 12. 2. «Галатасарай» - 7. 
3. ЧФР - 7. 3. «Брага» - 3.

РЕЗУЛЬТАТ Басня - ложь, 
да в ней мораль

Почему «Зенит» провалил выступление 
в Лиге чемпионов

«Зенит» не выиграл даже у ослабленной «Малаги»

И М О
1. «Малага» 5 10 - 3 11
2. «Милан» 5 7 - 5 8
3. «Зенит» 5 5 - 9 4
4. «Андерлехт» 5 2 - 7 4

БОЛЬШАЯ 
ИГРА
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Халк загнал 

сам себя
Валерий Цветков считает, 

что «Зенит» не вышел в плей-офф 
из очень серьезной группы

«Быстров был 
с головой»

Лучано Спаллетти 
даже в плохом ищет хорошее

НЕ СКАЖУ, что «Зенит» 
сыграл против «Малаги» 
плохо, но грубейшие ошиб-
ки в обороне не позволили 
добиться необходимого 
результата и продолжить 
борьбу за путевку в плей-
офф Лиги чемпионов. Тем 
не менее, считаю, и к пер-
спективе сыграть в Лиге 
Европы команда не должна 
отнестись спустя рукава. 

Слава 
расслабился

Не могу объяснить, почему 
почти все матчи нынешнего 
турнира «Зенит» начинает с 
ошибок в обороне и пропу-
щенных голов. О недонастрое 
говорить странно, особенно 
при таком опытном тренере 
и не менее опытных футболи-
стах. Наверняка подготовка 
к каждой игре идет очень се-
рьезная. Однако с «Малагой» 
это опять не помогло, гости 
быстро повели с разницей в 
два мяча. Отмечу испанцев, 
даже с учетом отсутствия 
ряда ведущих игроков они по-
казали качественный футбол. 
Вышедшие резервисты ока-
зались очень хорошо готовы 
психологически, не тушева-
лись, а, наоборот, продемон-
стрировали самоотдачу и ма-
стерство. 

Что касается «Зенита», то 
сваливать вину в первом мяче 
на кого-то конкретно нельзя, 
виноваты все - не успели вер-
нуться в защиту. Чем вызвана 
последовавшая затем ошиб-
ка Малафеева? Полагаю, 
Слава просто был уверен, что 
сделает точную и сильную 
передачу, и подошел к мячу 
чересчур расслабленным.

В целом же нельзя назвать 
первый тайм в исполнении 
зенитовцев полностью про-
вальным. Хотя создавалось 
впечатление, что присутствие 
на поле большого количества 
хороших футболистов порой 
не помогает, а только мешает. 
Все индивидуально сильны, 
берут инициативу на себя, а 
это явно не способствует ко-
мандной игре. 

В игровом спаде Романа 
Широкова, думаю, виновато 
не лучшее физическое со-
стояние - возможно, ему сто-
ит дать отдохнуть одну-две 
игры. Хуже, чем в начале сво-
их выступлений за «Зенит», 
смотрится Халк. Он старает-
ся, но тянет одеяло на себя и 
не может выполнить задуман-
ное. Полагаю, бразилец про-
сто загнал себя, поскольку 
сразу же после перехода из 
«Порто» начал много рабо-
тать, двигаться на поле, в не-
привычном климате играть по 

два матча в неделю, не успев 
толком акклиматизировать-
ся. За что сейчас и распла-
чивается. А Витсель, который 
поначалу не играл за «Зенит» 
из-за травмы, напротив, идет 
по восходящей - видно, он на-
бирает форму, лучше двига-
ется, действует все интерес-
нее и разнообразнее. Также 
отмечу и Данни - пусть порту-
галец пока и не может выпол-
нять тот же объем работы, что 
и до травмы, он уже приносит 
ощутимую пользу. Мигель 
очень плохой для соперников 
игрок, поскольку не дает им 
отдохнуть ни минуты. 

Не самый 
лучший 
период

В общем-то результат по 
игре, хотя, забей свой вто-
рой гол Файзулин на послед-
них минутах, все могло за-
вершиться и хеппи-эндом. 
Теперь команде остается 
сражаться только за Лигу Ев-
ропы. 

Почему не удалось выпол-
нить задачу и попасть в весен-
нюю часть Лиги чемпионов? 
Групповой турнир, к сожале-
нию, пришелся на не лучший 
в игре «Зенита» период, кото-
рый до сих пор не завершен. 
Кроме того, группа оказалась 
куда серьезнее, чем многие 
поначалу полагали. Так, мне 
по матчам с питерским клу-
бом очень понравился «Ан-
дерлехт», показавший при-
ятный и динамичный футбол, 
а «Малага» и «Милан» на поле 
опровергли разговоры о сво-
их игровых проблемах. Плюс 
где-то зенитовцам банально 
не хватило удачи.

Валерий ЦВЕТКОВ, 
серебряный и бронзовый 

призер чемпионатов 
России в составе «Зенита»

Фото 
Максима КОНСТАНТИНОВА

ГЛАВНЫЙ тренер «Зени-
та» Лучано Спаллетти был 
расстроен результатом 
игры с «Малагой», но все 
равно нашел, за что похва-
лить своих  игроков. 

- Лучано, «Зенит» не смог 
добиться победы, но сумел 
отыграться со счета 0:2…

- По ходу всего матча мы 
должны были сохранять игро-
вой баланс между обороной 
и атакой. Но на первых мину-
тах не удалось это сделать: 
пропустили первый гол на 
контратаке, а второй из-за 
собственной ошибки. Тем не 
менее ребята не сломались, 
а во втором тайме забили два 
мяча и создали много опас-
ных моментов у ворот сопер-
ника. Жаль, вырвать победу 
все же не удалось.

- Как оцените поступок 
Быстрова, получившего 
красную карточку после 
финального свистка?

- Со стороны могло пока-
заться, что Владимир совсем 
потерял голову. Но когда на-
ходишься в эпицентре игры, 
понимаешь: футболист про-
сто слишком эмоционально 
переживает произошедшее 
на поле и разочарован ре-
зультатом.

- Довольны ли вы, как 
взаимодействовали между 
собой Халк, Данни и Кер-
жаков?

- Конечно, они могут дей-
ствовать лучше - на них ска-
залась тяжелая психологи-
ческая ситуация в дебюте 
встречи. Когда необходимо 
отыгрываться, каждый футбо-
лист старается взять игру на 
себя, решить эпизод за счет 
индивидуального мастер-
ства, а надо, наоборот, дей-
ствовать максимально про-
сто и быстро. Тем не менее 
мне понравилась совместная 
игра этих трех футболистов, а 
в будущем, уверен, они в та-
ком сочетании еще прибавят. 

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

«Ты - лев, я - нет»

ЭКСПЕРТИЗА

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Валерий уверен, что «Зениту» 
нужна Лига Европы

Халк не перевернул игру с головы на ноги

(Окончание.
Начало на стр. 11)

Еще один вопрос, на сей раз 
именно Толстых: для кого про-
водится чемпионат России, 
если его никто не смотрит? 
Мало того что центральный 
матч тура «Зенит» - ЦСКА со-
стоится при пустых трибунах, 
так он еще не будет показан 
ни по одному из бесплатных 
центральных телеканалов! В 
Питере, может, 100ТВ в итоге 
и договорится о показе. В по-
следний момент. Но в стране-
то игру точно почти никто не 
увидит. Так зачем играют «Зе-
нит» с ЦСКА? Непонятно.  

Возможно, в будущей лиге 
СНГ, если ее таки удастся 
организовать, все будет по-
другому. Понятно, на ее соз-
дание понадобится время, 
но это отнюдь не утопия. По-
скольку УЕФА с недавних пор 
сам пошел по пути глобализа-

ции - скоро чемпионат Старо-
го Света будут проводить не в 
одной-двух странах, а по всей 
Европе. 

Так что противиться «чемпи-
онату СССР» никто не станет. 
Тем более это потенциально 
финансово очень выгодный 
проект. И для ведущих клубов 
стран СНГ, и даже для УЕФА. 
Ну а о том, как делить места 
в еврокубках, договориться 
несложно. Да, бедные клубы 
будут противиться глобали-
зации. Но кому интересно 
их мнение? Тем более когда 
есть успешные примеры хок-
кейной КХЛ и баскетбольной 
Единой лиги ВТБ…

Ну а пока что играем без 
зрителей с ЦСКА. Это такая 
традиция - играть на «Петров-
ском» без зрителей с ЦСКА. 
Второй раз в истории такое, 
однако…

Константин МАЛИНИН

«Зенит» - РФС: 
за что

схватка?
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МИНИ-АФИША

Премьера

«Бесприданница»
1, 2 декабря

Театр на Васильевском

МОЛОДОЙ режиссер Денис Хуснияров выпуска-
ет в Театре на Васильевском свой новый спектакль 
- по пьесе Островского «Бесприданница». Кото-
рую до этого ставили много и очень по-разному: 
одни режиссеры видели в пьесе лишь жестокую 
мелодраму, другие - социальный подтекст, а тре-
тьи вообще делали ставку на музыкальную со-
ставляющую. Посмотрим, что нового скажет ре-
жиссер Хуснияров. Но количество задействован-
ных в премьере медийных лиц впечатляет.

Юбилей

«Нам - 25»
30 ноября

Театр «На Неве»

ДЕТСКИЙ театр «На Неве» празднует 
четвертьвековой юбилей. По этому по-
воду здесь прошел фестиваль лучших 
спектаклей, открылась выставка теа-
тральных костюмов и детских рисунков, 
посвященных постановкам театра. А на 
праздничном вечере не только высту-
пят друзья театра, но и состоится показ 
посвященного ему короткометражного 
фильма, снятого Юрием Маминым.

Экзотика

Театр «Чура»
26, 27 ноября

На сцене Мюзик-холла

ПОСЛАНЦЫ загадочной Японии, а именно ее острова 
Окинава, попытаются поднять питерским зрителям мрач-
ное ноябрьское настроение. По крайней мере обещают 
это сделать. Ведь театр песни и танца «Чура», в котором 
участвуют только женщины, воспевает красоту человече-
ского духа и тела. И элегантные и жесткие классические 
танцы Окинавы, и современные ритмы - все об одном. О 
гармонии внутренних и внешних проявлений жизни.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«И пусть никто 
не уйдет обиженный!»

Прах Бориса Стругацкого будет развеян 
над Пулковскими высотами Максимум 

по минимуму
На НТВ меняют формат 

модных программ

В ПЯТНИЦУ Петербург 
простился с писателем 
Борисом Стругацким, чье 
сердце остановилось на 
80-м году жизни. Перу 
признанного классика со-
ветской фантастики при-
надлежат написанные в 
творческом содружестве 
с братом Аркадием книги 
«Трудно быть богом», «Пик-
ник на обочине», «Поне-
дельник начинается в суб-
боту», «Жук в муравейни-
ке», «Обитаемый остров», 
«Страна багровых туч» и 
десятки других.

ГОРЬКАЯ, но самая главная 
награда для писателя - когда 
его цитируют после смерти. 
Афоризмы Бориса Стругац-
кого произносились во время 
церемонии прощания в зда-
нии Манежа на Исаакиевской 
площади. Чаще всего вспо-
минали фразу из «Пикника на 
обочине»: «Счастье для всех, 
даром, и пусть никто не уйдет 
обиженный!» Такое счастье 
дарил людям Борис Стругац-
кий, чьи строки будили мысль 
и душу, став знаковыми для 
миллионов читателей.

Прах мастера, согласно его 
воле, будет развеян над Пул-
ковскими высотами.

- Долгие годы Борис На-
танович работал в Пулков-
ской обсерватории звездным 
астрономом, - пояснил «Сме-

не» председатель Союза пи-
сателей Петербурга Валерий 
Попов. - Здесь он сделал 
первые шаги как писатель-
фантаст. Поэтому такое не-
обычное, казалось бы, жела-
ние вполне в духе его жизни и 
творчества.

Уже сегодня очевидно, что 
не обратится в прах то, что 
Стругацкий успел сделать 
при жизни. Депутаты Законо-
дательного собрания Санкт-
Петербурга ставят на повест-

ку дня вопрос о присвоении 
ему звания почетного петер-
буржца. Общественность об-
ращается в Топонимическую 
комиссию, считая, что на кар-
те города должна появиться 
улица имени братьев Стру-
гацких.

Ученики мастера, участни-
ки знаменитого «семинара 
Стругацкого», который Борис 
Натанович вел без малого 
сорок лет, готовят к печати 
очередной номер альмана-
ха «Полдень. ХХI век». Это 
издание придумал Борис 
Стругацкий, и на сегодня оно 
- едва ли не единственная 
трибуна для тех, кто пишет в 
классическом жанре фанта-
стики. Редактор альманаха 
Николай Романецкий, писа-
тель Вячеслав Рыбаков и в 
последнее время ведущий 
легендарного семинара Ан-
дрей Измайлов заверяют: 
«Мы были готовы на все ради 
БэНээСа (так называли в ли-
тературных кругах Бориса 
Стругацкого. - Прим. ред.), 
теперь мы готовы на все ради 
памяти БэНээСа! Учитель не 
уйдет обиженный…»

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Интерпресс

ЛАВРЫ специалиста по 
телепоединкам Влади-
мира Соловьева не дают 
спокойно спать многим ве-
дущим. Вот и Глеб Пьяных 
из энтэвэшной «Програм-
мы-максимум» пытается 
найти себя в новом фор-
мате - то есть ограничить 
свои «скандалы, интриги, 
расследования» жесткими 
рамками ток-шоу. Получа-
ется пока не очень.

ВО-ПЕРВЫХ, зритель уже 
привык, что «Программа-мак-
симум» - это набор сюжетов 
разной степени скандально-
сти, сопровождаемых специ-
фическими комментариями 
ведущего. А тут вдруг коли-
чество репортажей резко со-
кратилось, зато появилось 
некое подобие ток-шоу на 
злобу дня. Только вот разго-
вор на НТВ получается какой-
то несерьезный.

Во-вторых, Пьяных, если 
по справедливости, все-таки 
не Соловьев. И умению под-
держивать градус спора ему 
еще учиться и учиться. Ведь 
попытки иронично цепляться 
к участникам ток-шоу еще не 
гарантируют, что на все это 
будет интересно смотреть.

Например, обсуждают мод-
ную нынче тему: чиновничий 
беспредел. В студии по одну 
сторону «баррикады» - пред-
ставители новоявленных 
«врагов народа». С хорошим 
цветом лица и голливудски-
ми улыбками. Напротив - их 
жертвы. С цветом лица раз-
ным, но одежду им явно пре-
доставили на НТВ. Вот выхо-
дит обворованный чиновни-
ками многодетный фермер. 
При этом выглядит шикарно, 
а костюмчик - явно из бутика. 
Несчастному фермеру дают 
сказать два слова. Белозубый 
сельхозчиновник защища-
ется двумя предложениями. 
Пьяных ему явно не верит. Но 
времени нет - пора перехо-
дить к следующим пострадав-
шим.

И так, урывками, обо всем. 
И ни о чем. Зрители, конечно, 
привыкли, что ток-шоу чаще 
всего остаются лишь разго-
ворами. Но и разговоры бы-
вают разными. От одних - ум-
ных и острых - получаешь удо-
вольствие. А от других - кроме 
белозубых улыбок и крутых 
галстуков - в памяти ничего 
не остается.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Виктора БОГОРАДА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

Стругацкому могут присвоить звание почетного петербуржца. 
Посмертно

Режиссер Герман 
попал в реанимацию

ГОСПИТАЛИЗИРОВАН Алексей Герман-старший, за-
вершающий многолетнюю работу над экранизацией 
романа братьев Стругацких «Трудно быть богом». Ки-
норежиссер слег с сердечным приступом, как только 
узнал о смерти фантаста-классика.

В РЕАНИМАЦИОННОМ отделении Санкт-Петербургского 
медицинского университета им. Павлова считают, что 
жизнь режиссера вне опасности. Он находится в сознании, 
речь и двигательные функции не нарушены, давление ста-
билизируется. Врачи уверены, что уже в начале декабря 
Алексей Герман выпишется из больницы.

РИКОШЕТ

УТРАТА
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Веселье для пингвинов
Столичные звезды схалтурили в «Поисках любви»

ЗВЕЗДЫ московских те-
леканалов приехали в Пе-
тербург с новым комедий-
ным спектаклем «Женщины 
в поисках любви». Премье-
ра не вызвала оглушитель-
ных оваций, несмотря на 
участие в постановке арти-
стов из рейтинговых пере-
дач и сериалов «6 кадров», 
«Счастливы вместе», «Па-
пины дочки», «Воронины» и 
«Бедная Настя».

Зайка 
моя...

Зал Мюзик-холла был по-
лон. Зритель жаждал увидеть 
кумиров и от души посмеять-
ся. И вот - первая шутка:

- Пингвин занимается лю-

бовью один раз в году.
- О боже! Значит, мой муж - 

пингвин!
Публика напрасно упустила 

возможность вдоволь посме-
яться над этим диалогом двух 
героинь, ведь это был не про-
сто первый, но и последний 
повод повеселиться.

Легкая переводная пьеска 
из американской жизни о том, 
как четыре подруги ищут сча-
стья в личной жизни, могла 
быть спасена музыкой, тан-
цами и декорациями. Но и тут 
провал, хотя лица, за все это 
ответственные, в программке 
к спектаклю значились. Под 
фонограмму ужасного каче-
ства женщины делали вид, 
что поют и пляшут канкан, не 
попадая ни в ноты, ни в ритм. 
На одну из них - некогда зна-
менитую радиоведущую и од-
новременно подругу Андрея 
Макаревича - неловко было 
смотреть. Приблизительно 
как на очень пожилого актера 
в роли зайчика...

Некоторое оживление в кон-
це первого акта вызвало по-
явление персонажей из «6 ка-
дров» - Сергея Дорогова и Ан-
дрея Кайкова. Они исполнили 
зажигательный испанский 
танец и убедили зрителя, что 
танцевать в столице все-таки 
кое-кто умеет. Если бы не этот 
выход, публика в антракте по-
валила бы из Мюзик-холла в 

гораздо большем количестве, 
чем это произошло.

«И это все?»
Вероятно, именно в пред-

вкушении появления своих 
любимцев во втором акте 
зрители вернулись на места. 
Однако их ждали «юморные» 

монологи в исполнении «бед-
ной Насти» - актрисы, катего-
рически не приспособленной 
для комедии. Полюбовав-
шись на изящный профиль 
сериальной звезды, публика 
совсем впала в тоску - даль-
ше смотреть оказалось не на 
что, а слушать тусклый текст 
не оставалось сил. Сергей 
Дорогов и Андрей Кайков 
в итоге все же появились, 
вновь представ испанцами. 
На этом, собственно, все не-
ожиданно и закончилось.

По залу пронесся шепот: 
«Это все, конец?» И тут гряну-
ло то единственное действие, 
которое было превосходно 
срежиссировано, - покло-
ны. В ход пошло все то, что 
пригодилось бы в спектакле: 
озорная громкая музыка, син-
хронность в выходах и огонек 
в глазах. Актеры, казалось, 
искренне радовались, что вся 
эта муть закончилась.

Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Калькулятором по традициям - пли!
В Цирке на Фонтанке готовятся к приходу креативного менеджера 

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ директор 
Цирка на Фонтанке Гри-
горий Гапонов подал за-
явление об увольнении по 
собственному желанию. 
На такой шаг его вынуди-
ли пойти чиновники Мини-
стерства культуры, устро-
ившие проверку учреж-
дения. Четвертьвековая 
деятельность Гапонова на 
посту директора названа 
«неэффективным менед-
жментом». На поправку дел 
будет призван другой че-
ловек.

Равнение 
на «Кракатук»?
Согласно статистике, за 

минувшее двадцатилетие в 
России в тысячи раз выросло 
количество ресторанов и в то 
же время сократилось число 
цирков. Из 77 осталось лишь 
68. О том, что их может стать 
еще на один меньше, поду-
малось, когда в начале осе-
ни по Петербургу пронесся 
слух: Государственный цирк 
на Фонтанке возглавит мо-
сковский ресторатор Вадим 
Гаглоев. Бизнесмен известен 
тем, что создал сеть рестора-
нов итальянской кухни и разъ-
ездной цирк-шапито «Крака-
тук», успешный с финансовой 
точки зрения.

Общественность взволно-
вали два вопроса: во-первых, 
достаточно ли у Гаглоева 
опыта для руководства ста-
ционарным цирком, причем 
старейшим в России? А во-
вторых, готов ли освободить 
свой пост Григорий Гапонов 
- человек, на своих плечах 

вытащивший цирк из раз-
рухи в перестроечные годы, 
удержавший его на плаву во 
времена кризисов, сумев-
ший вернуть былую славу и 
проводящий международные 
фестивали на петербургской 
арене? 

На первый вопрос, если, 
конечно, слухи о назначении 
Гаглоева верны, ответит вре-
мя. А на второй ответило Ми-
нистерство культуры. Вместо 
того чтобы проводить бойца 
культурного фронта с по-
честями (раз уж решили его 
сменить), устроили провер-
ку, по результатам которой 
опозоренный руководитель 
подал в отставку. Основная 
претензия комиссии, обсле-
довавшей здание на Фонтан-
ке, - якобы неэффективный 
менеджмент. Шапито, напри-
мер, работает с большей при-
былью. Оно и было поставле-

но Гапонову в пример.
Мало того, один из прове-

ряющих - Эдгар Запашный, 
- и будучи ревизором в Пе-
тербурге, и вернувшись в сто-
лицу, без устали рассказывал 
прессе о том, что Григорий 
Гапонов постоянно получал 
подарки, в частности в виде 
икры. Однако коррупционный 
скандал из этого раздуть не 
удалось. Удалось лишь по-
шатнуть здоровье теперь уже 
бывшего руководителя пе-
тербургского цирка: Григо-
рий Гапонов заболел.

Ближе к чушкам 
и болванкам!

Все-таки удивительна ма-
гия слов: «креативный менед-
жер»! А ведь в прежние вре-
мена лиц подобной профес-

сии называли куда как скром-
нее: счетовод, плановик, 
экономист, сотрудник отдела 
научной организации труда. 
На любом заводе, на каждом 
предприятии они высчитыва-
ли, как с большей прибылью 
и меньшими убытками вы-
пускать, например, чугунные 
чушки или болванки. Полез-
ные люди!

Однако, если бы они воз-
намерились, вооружившись 
калькулятором, к примеру, 
выселять на задворки Воен-
но-медицинскую академию, 
увольнять сотни людей из 
Российской национальной 
библиотеки или составлять 
репертуар Цирка на Фонтан-
ке, их бы в лучшем случае 
одернули, отправив обратно 
к чушкам и болванкам.

От того, что многие нынеш-
ние счетоводы и плановики 
понабрались иностранных 
терминов и научились отжи-
мать прибыль из всего, что 
видит глаз и слышит ухо, суть 
не изменилась. Очень хочет-
ся направить креативных ме-
неджеров на производство, а 
руководителей нашей культу-
ры призвать к осторожности 
в назначениях людей с одним 
калькулятором в руках. Иначе 
на российской земле оста-

нутся только нефтевышки и 
банки. Прибыльно же!

Какой был слон!
В Цирке на Фонтанке про-

должаются репетиции и пред-
ставления пока по прежнему 
расписанию, составленному 
Гапоновым. О его уходе здесь 
сожалеют.

- Добрые слова о Григо-
рии Павловиче у нас может 
сказать каждый, - признался 
«Смене» заместитель дирек-
тора цирка Юрий Анкудинов. 
- Спросите любого, кто выхо-
дит на манеж, любого, кто ра-
ботает в цирке, - вы услышите 
только благодарности в его 
адрес за то, что он понима-
ет специфику нашего жанра, 
сохраняет традиции отече-
ственного цирка, уважает ар-
тистов, стремится, чтобы имя 
Цирка на Фонтанке звучало 
во всем мире.

Главный режиссер Виктор 
Саврасов рассказал «Смене», 
что место для нового креа-
тивного менеджера готово. 
Не скрыл он и того, что имя 
нового директора коллективу 
заранее известно, хотя по-
ложенная процедура конкур-
са на данную должность еще 
впереди.

Впереди и борьба с недо-
статками, изложенными в 
акте проверки. Один из них 
- ощутимый запах слонов-
ника в старинном здании на 
Фонтанке - при помощи кре-
ативного менеджмента мо-
жет быть исправлен легко. Не 
исключено, уже в приближа-
ющемся новом году вместо 
амбре от зверюшек петер-
бургский цирк окутает благо-
ухание спагетти «Карбонаре» 
и пиццы «Маргарита».

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

и Интерпресс 

Теперь здесь будет пахнуть не слонами, а пиццей?

ОПУСТЕВШИЙ 
МАНЕЖ

ОСТОРОЖНО,  
АНТРЕПРИЗА!

В цирке сожалеют об уходе 
Григория Гапонова
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В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

Владимир ГОСТЮХИН: 
«Могу сниматься только 

в русских фильмах»
Знаменитому актеру все время предлагают роли в западном кино, 

но он отказывается

ОТРИЦАТЕЛЬНОГО пер-
сонажа Гостюхин сыграл 
лишь единожды - в филь-
ме Ларисы Шепитько «Вос-
хождение». После съемок 
артист думал: быть ему 
злодеем в кино, однако 
Владимира Васильевича 
ждало совсем другое ам-
плуа. Все остальные роли 
были положительными. 
Зрители любят героев Го-
стюхина за душевность и 
простоту. О своем профес-
сионализме он не стесня-
ется говорить вслух, на-
оборот, уверен, что хва-
лить себя полезно: в эпо-
ху продюсерского кино и 
пустых сериалов без этого 
никуда. О том, как выжива-
ют современные актеры, о 
нынешних «звездах» и не-
состоявшихся режиссер-
ских проектах Владимир 
Васильевич рассказал в 
интервью «Смене».

Белорусская 
«тайга»

- Последние тридцать лет 
вы живете в Минске, а ведь 
когда-то жили в Москве, 
Киеве. Замечаете какую-то 
разницу между тремя сто-
лицами?

- Главное - жить на своей 
земле. Я родился на Урале, 
а начинал свою актерскую 
карьеру в Москве. В Минске 
оказался неслучайно: Бело-
руссия - исток предков по 
материнской линии, здесь у 
меня дом, здесь родственни-
ки. То же самое могу сказать 
о Киеве. Однако ни Россию, 
ни Белоруссию, ни Украину я 
не воспринимаю как отдель-
ные государства - для меня 
это единое пространство. 
Советский Союз, который мы 
потеряли, все еще остается в 
моей душе и в моем сердце.

- Вы по-прежнему много 
снимаетесь и нечасто, на-
верное, позволяете себе 
отдохнуть…

- Да, не так часто, как хоте-
лось бы. Но если появляет-
ся свободное время, я сра-
зу уезжаю к себе: в тишь, в 
глушь - туда, где никого нет. 
Зимой надеваю коньки и вы-
езжаю на лед озера Болдук - 
нашего маленького Байкала. 
Когда к берегу подходят лоси, 
они вечно смотрят на меня и, 
наверное, думают: что там за 
сумасшедший на коньках? А 
мне - хоть бы что! Я еду, кричу 
что есть мочи и так выплески-
ваю энергию. В этой «тайге» я 
абсолютно один. Если упаду и 

сломаю ногу, меня и не най-
дет никто. Но я так устроен: 
люблю экстремальные ситу-
ации.

- Можете назвать лучшее 
место на земле?

- Да, это деревня Станча-
ки. Она находится на границе 
Белоруссии с Литвой - чарую-
щее, сказочное место! Здесь 

никто не живет - только четы-
ре местных аборигена. Здесь 
удивительные поля, и иногда 
мне кажется, что если к нам 
прилетят инопланетяне, то 
они приземлятся именно на 
одном из этих полей - такие 
они огромные и раскидистые. 
В Станчаках я выстроил себе 
усадьбу, но она очень про-
стая. Люблю приезжать сюда 
осенью, когда нет никаких 
дачников. В конце сентября я 
еще купаюсь - закаляюсь. По-
том бегу в баньку - париться 
могу по три-четыре часа. По-
сле таких процедур станов-
люсь моложе лет на десять.

«Я женат 
на профессии»
- Цените одиночество?
- Да, очень ценю и люблю. 

Наверное, поэтому моя се-
мейная жизнь так и не сложи-
лась. Я не могу ни от кого за-
висеть: если чувствую зави-
симость - ухожу. Может быть, 

это не по-христиански, но 
иначе я не умею. До тех пор, 
пока я сам себя обслуживаю, 
сам себя уважаю и обгоняю 
в спортзале молодых ребят, 
я предпочитаю оставаться 
один.

- Но ведь актер - профес-
сия публичная!

- Это особый случай. Для 
меня моя профессия - это 
все, я женат на ней. Правда, 
сейчас в этой профессии мне 
сложно: с появлением про-
дюсерского кинематогра-
фа смыслы, потребности и 
желания, которые для меня 
были тесно связаны с актер-
ской деятельностью, просто 
исчезли. Сегодня нужны не 
профессионалы, не лично-
сти - нужны символы. Актеров 
сменяют актеришки, кото-
рых все почему-то называют 
звездами. Я стараюсь избе-
гать этого слова, ведь так на-
зываемые звезды становятся 
известны лишь благодаря 
сериалам, меняющимся, как 
карты в руках у шарлатана. 
Такие актеры знают только 
одно: выучить текст и на съе-
мочной площадке его произ-
нести, их игра не будоражит 
нерв, не зажигает глаза зри-
телей.

С Аль Пачино 
на «ты»

- А часто приходится со-
глашаться на участие в 
проектах, которые претят 
душе?

- Нет, я могу выбирать. Если 
в сценариях, которые пред-
лагают, есть достойные эпи-
зоды - соглашаюсь. Недавно 
снимался в фильме «Пепел» 
- работалось очень интерес-
но, хоть у меня и была там 
крошечная роль. Два дня мы 
с Женей Мироновым труди-
лись лишь над одним эпизо-
дом: занимались очень тон-
кой работой, выстраивали 
психологические отношения, 
что я очень люблю. Приятны-
ми были и съемки в карти-
не «Подпоручик Ромашов», 
которую мы с режиссером 
Черницким привезли на фе-
стиваль в Гатчину. В основу 
фильма легла повесть Ку-
прина «Поединок». Это не-
вероятный писатель: умный, 
интеллигентный, тонкий, и 
сценарий тоже был потря-
сающий. Я все думал: как же 
это сыграть, выживу я в этой 
роли или нет? Перед любы-
ми съемками для меня важно 
понять, какого персонажа я 
буду представлять. Я - харак-
терный артист, и все роли у 
меня совершенно разные. Го-
стюхин в «Урге» и в «Генерале 
Горбатове» - это два разных 
человека. И о своем мастер-

стве я не стесняюсь говорить. 
Меня сравнивают с Де Ниро, 
с Аль Пачино, удивляются, 
что я вообще делаю в отече-
ственных сериалах, но на это 
у меня один ответ: «Деньги 
надо зарабатывать».

- Но если уж стремиться 
к деньгам, так у вас была 
возможность уехать в Аме-
рику...

- Да, меня приглашали. Но 
не хочу я туда ехать. Я - рус-
ский актер, у меня русская 
душа, и я могу сниматься 
только в русских фильмах. 
Один итальянский режис-
сер как-то предлагал мне в 
своем фильме небольшую 
роль, в сценарии она была 
обозначена как «славянин». 
Вы не представляете, какую 
мерзость они там написали, 
- было очень обидно и горько. 
Я поражался, как можно Рос-
сию так ненавидеть!

«Дально-
бойщиков» 

больше не будет

- Владимир Васильевич, 
вы пробовали себя и в ка-
честве режиссера: сняли 
фильм «Ботанический сад», 
но на этой картине все за-
кончилось. Почему?

- Не сложилось. В 90-х в 
Минске сразу после «Бота-
нического сада» мы задума-
ли снять полнометражную 
картину по мотивам произ-
ведения Виктора Астафьева, 
которого я очень люблю. Был 
уже написан и утвержден сце-
нарий, но нас не поддержали 
материально: на «Беларусь-
фильме» сказали, что русские 
писатели им не нужны, и мою 
идею зарубили. Больше я не 
пытался ничего снимать.

- Вы долго участвова-
ли в съемках легендарных 
«Дальнобойщиков». Роль 
Иваныча не надоедала?

- После того как мы сня-
ли больше тридцати серий, 
я ужасно устал. И мы рас-
стались с Владом (в сериале 
Владислав Галкин исполнял 
роль Сашки, близкого друга 
и коллеги Иваныча. - Прим. 
ред.). Два года назад мне  
предложили вернуться и про-
должить съемки. И я очень 
обрадовался, тем более что 
Галкин тоже согласился. Мы 
с ним придумали классный 
сюжет. А через две недели 
мне позвонили с НТВ и ска-
зали, что Влад погиб. Я даже 
не поверил сразу. Посколь-
ку фильм был уже запущен, 
какие-то серии мы все же 
сняли, но без Влада эта исто-
рия потеряла всякий смысл.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

Владимир Васильевич знает, где лучшее место на земле

«Сегодня 
нужны не 
профессионалы, 
не личности -
нужны 
символы. 
Актеров 
сменяют 
актеришки, 
которых все 
почему-то 
называют 
звездами.
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Дама с собачкой 
получила урок

Валерия Гай Германика 
сама «выкурила» себя 

из петербургского отеля

НА КИНОФЕСТИВАЛЕ 
«Се верное сияние», не-
давно завершившемся в 
нашем городе, в интерна-
циональном жюри оказа-
лась эпатажная режиссер-
ша телесериала «Школа» 
Валерия Гай Германика. 
Удивление от ее появления 
в качестве мэтра кинема-
тографии длилось недол-
го: Германика поспешно 
покинула Петербург из-за 
скандала в отеле.

СЕРИАЛ «Школа», два года 
назад взорвавший телеэфир 
и вызвавший непримиримые 
дискуссии, некоторых зрите-
лей довел чуть ли не до сер-
дечного приступа: так много 
присутствовало там воин-
ствующей пошлости, выда-
ваемой за творческую сме-
лость. К тому же создатель-
ница этого малосъедобного 
крошева была объявлена 
новатором, хотя все так на-
зываемые «рваные кадры» и 
прочие приемы применялись 
в кинематографе еще до ее 
рождения.

Так или иначе, организато-
ры фестиваля «Северное си-
яние» сочли возможным при-
гласить в жюри режиссера с 
сомнительной репутацией. И 
вскоре Германика ступила на 
перрон Московского вокзала, 
держа на руках свою собачку 
Моню в утепленном комбине-
зончике.

Петербург встретил хозяйку 

песика неласково: в гости-
ничном номере ей запретили 
курить. Валерия, как яркая 
звезда мирового кинонебо-
склона, не привыкла подчи-
няться общим правилам. И 
продолжила демонстриро-
вать табачную зависимость 
прямо в номере, в результате 
чего там постоянно срабаты-
вала пожарная сигнализация. 
Получив уведомление о штра-
фе в 200 долларов, Германика 
тут же покинула Петербург. 
Моне даже не успели снять 
комбинезончик!

Как заверили работники 
отеля, у них, как и во всяком 
высококлассном заведении, 
никто права курящих не огра-
ничивает: есть специально 
оборудованная кондицио-
нерами зона, там находятся 
удобные кресла и диваны, 

расположившись на которых 
можно отравлять свое здоро-
вье хоть круглосуточно. Ис-
ключений ни для кого не де-
лается, и останавливающи-
еся здесь настоящие звезды 
мирового кинематографа ни 
разу не устраивали скандалов 
по таким поводам.

На ходе фестиваля «Се-
верное сияние» отъезд, как и 
приезд Германики, никак не 
отразился. Единственный во-
прос, на который нет ответа: 
каково было собачке Моне 
вдыхать табачный дым, испу-
скаемый хозяйкой? Если уж 
свое здоровье горе-режис-
серше безразлично, так хоть 
бы о несчастном песике по-
думала!

Виктор ИВАНЦОВ
Фото 

Святослава АКИМОВА

ОТТОРЖЕНИЕ

Любимый песик Германики нуждается в зоозащите

На АЗС «Газпромнефть» 
стужа не застанет врасплох 

В СУРОВЫЕ питерские зимы от 
холода порой страдают не только 
люди, но и их верные автомоби-
ли. Выдержать морозную пого-
ду заботливым автовладельцам 
помогут зимние товары, широ-
ко представленные на АЗС «Газ-
промнефть». 

ПОГОДА в нашем регионе не слиш-
ком предсказуема. Так зачем же 
играть с природой в лотерею, рискуя 
при этом своим комфортом и безо-
пасностью? Куда логичнее заранее 
подготовиться к непогоде, приоб-
рести необходимые автотовары и 
встретить зиму во всеоружии.

- Кроме круглогодичных позиций 
сопутствующих товаров, на автоза-
правочных станциях представлен ряд 
полезных принадлежностей по уходу 
за автомобилем в зимний период, - 
рассказали нам представители ком-
пании «Газпромнефть-Северо-За-
пад». - Автовладельцы могут приоб-
рести скребки, щетки, компактные 
автомобильные лопаты, средства 
для запуска двигателя, размора-

живатели стекол и дверных замков, 
средства для защиты дверных уплот-
нителей, антиобледенители и другие 
товары. Также в продаже традицион-
но представлена стеклоомывающая 

жидкость для разных температурных 
режимов под собственной торговой 
маркой «Газпромнефть».

Среди новых товаров этой марки 
особо следует выделить концен-

трат стеклоомывающей жидкости 
«-60°С». Разбавляя данный концен-
трат в различных пропорциях, можно 
добиться желаемых эксплуатацион-
ных свойств конечного продукта. При 
этом даже самая суровая стужа не 
застанет автолюбителей врасплох.

Не стоит забывать, что постоян-
ные клиенты АЗС «Газпромнефть» 
могут воспользоваться рядом при-
вилегий, которые предоставляет 
бонусная программа «Нам по пути». 
Каждый обладатель карты «Нам по 
пути» может накапливать и тратить 
бонусы, приобретая сопутствующие 
товары или заправляясь на автоза-
правочных станциях. Кроме этого, 
постоянные клиенты сети при предъ-
явлении карты могут получать фик-
сированные скидки и пользоваться 
специальными предложениями у 
партнеров клубной программы, сре-
ди которых службы помощи на доро-
гах, фирменные магазины, спортив-
но-оздоровительные центры, ресто-
раны, кафе, водно-развлекательные 
комплексы и турфирмы.

Константин МАЛИНИН р
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Со сцены - 
ни ногой

Борис Гребенщиков 
прекращать петь не собирается 
даже после выхода на пенсию

МИНУВШЕЙ весной Бо-
рис Гребенщиков во все-
услышание заявил, будто 
«Аквариум» заканчивает 
концертную деятельность, 
- в эфире одного из телека-
налов он даже выступил с 
маленькой прощальной ре-
чью: нам, мол, очень нра-
вится играть, но мы созна-
тельно приняли решение 
полностью прекратить за-
нятия любым творчеством. 
Сказал, улыбнулся и по 
случаю сорокалетия свое-
го коллектива отправился 
в большой «чес» по России.

ЭТО был ни много ни мало 
20-й гастрольный тур «Аква-
риума». Кстати, и 21-й не за 
горами: вернувшись в Питер, 

БГ встретился с журнали-
стами и опроверг все слухи, 
связанные с уходом группы 
в творческий отпуск. Борис 
Борисович, которому через 
год исполнится шестьдесят, 
сообщил, что отлично себя 
чувствует, делает зарядку по 
утрам и готовится к заверша-
ющему этапу юбилейных га-
стролей - декабрьскому кон-
церту в БКЗ.

- Я думаю, что чем больше 
говорят о нашем уходе, тем 
лучше, - объяснил Борис Бо-
рисович «Смене». - Нас во-
обще нужно запрещать - тог-
да у людей возникнет здра-
вый интерес. И кстати, я не 
помню, чтобы я собирался 
уходить. Не чувствую себя 
слишком молодым, но я и не 
старый - ощущаю себя ровно 
на столько, сколько прожил, 
и мои силы и здоровье пока в 
порядке. Уйти со сцены не так 
просто, хотя помимо нее есть 
масса других дел. Я не пере-
стаю удивляться и радоваться 
тем людям, которые посеща-
ют наши концерты, ведь у них 
есть право слушать что-то 
другое. Любой человек, кото-
рый приходит к нам, - ценен, 
и я ему уже обязан, потому 
что он вдруг решил потратить 
свое время на «Аквариум». 
Любое внимание зрителей 
трогает мое сердце.

И действительно, на своих 
концертах артист всякий раз 
благодарит публику за то, что 
«она его так долго терпит», - и 
это уже не шутки.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

ВЕТЕРАН ТРУДА

Он нам споет еще на бис!



ОДИН город - одна 
команда? Это нынче точ-
но не про Петербург. При 
всем уважении к «Зениту», 
все больше болельщиков 
предпочитает ходить не 
на футбол, а на хоккей. На 
матчи СКА в Ледовый, где 
царит куда более друже-
ственная и позитивная ат-
мосфера, чем на «Петров-
ском».  

Утопия - 
реальность

Аншлагами в Ледовом, 
вмещающем более 12 тысяч 
зрителей, нынче никого не 
удивишь. Наоборот, удивишь 
свободными местами. А ведь 
еще несколько лет назад си-
туация была совершенно 
иной. Собрать полные трибу-
ны Ледового на СКА во время 
домашних матчей «Зенита» 
казалось просто утопией. 

Что ж, в минувшую среду 
утопия стала реальностью: 
на игре с «Северсталью» был 
аншлаг, в то время как на 
«Петровском» во время мат-
ча Лиги чемпионов «Зенит» 
- «Малага» зияли солидные 
проплешины. Конечно, отча-
сти в этом «виновата» цено-
вая политика клубов: билеты 
на хоккей в Петербурге в не-
сколько раз дешевле, чем на 
футбол. Но в не столь отда-
ленном прошлом это ничего 
бы не изменило - те, кто не 
ходил на стадион, все рав-
но предпочитали смотреть 
именно футбол. Пусть и по 
телевизору.

Теперь у хоккея в Петербур-
ге появилась своя преданная 
аудитория. Здесь на трибунах 
много болельщиков с детьми. 
Бояться нечего, да и уши от 
взаимных фанатских оскорб-
лений не завянут. Поскольку 
хоккейные фанаты ведут себя 
совсем иначе, чем футболь-
ные. Приехавшие поддержать 
минское «Динамо» болель-
щики из столицы Белоруссии 
в середине второго периода 
матча со СКА взяли и громко 
затянули: «Братья-славяне!» 
Ледовому понравилось, три-
буны разразились аплодис-
ментами. 

Наравне 
с Мариинкой

Можно ли представить не-
что подобное на футболе? 
Ответ очевиден. Правда, с 
болельщиками минчан по-
сле матча приключилась не-
приятная история - на них 
напали неизвестные, двое 
пострадали… Не исключено, 
что нападавшие были фана-
тами «Зенита». Футбольная 
история свежа, а для хулига-
нов поклонники «Динамо» - не 
важно, московского или мин-
ского, футбольного или хок-
кейного, - все на одно лицо.

Впрочем, здравомысля-
щие люди понимают: хоккей и 
хоккейные болельщики здесь 
точно ни при чем. И вообще 
матчи СКА, при всей важ-
ности результата, многими 
рассматриваются не только 
как спортивные, но и как куль-
турные мероприятия. Кото-
рые иногородние туристы с 
удовольствием посещают на-
ряду с Мариинкой и Эрмита-
жем. Да что там россияне - и 
в других странах все больше 
и больше появляется настоя-
щих хоккейных туристов. Так, 
на игре с минским «Динамо» 
бросалось в глаза обилие 
финнов.

- Я периодически приез-
жаю в Петербург специально 
на матчи КХЛ, мне нравится 
в Петербурге и атмосфера, 
и сам хоккей, - признался 
«Смене» в кулуарах Ледового 
финский гость Оу. 

И почти мгновенно развен-
чал миф о том, что к нам из 
Страны Суоми едут в основ-

ном из-за более дешевого 
алкоголя. Когда кто-то из ра-
душных российских болель-
щиков под занавес перерыва 
предложил Оу выпить, тот 
вежливо отказался, заметив, 
что ему надо идти смотреть 
хоккей. Сказал - и пошел на 

трибуну.
Кстати, на вчерашний матч 

с «Витязем» все билеты были 
раскуплены еще в пятницу. 
Аншлаг, аншлаг…

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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ШАЙ-БУ!

В Петербурге на хоккей ходят семьями

«Анжи» вышел 
в плей-офф

Махачкалинский «Анжи», 
обыграв в Москве итальян-
ский «Удинезе» 2:0, гаранти-
ровал себе за тур до финиша 
группового этапа место в плей-
офф Лиги Европы. Еще более 
успешно дома против другого 
клуба с Апеннин сыграл казан-
ский «Рубин», разгромив ми-
ланский «Интер» 3:0. Положе-
ние команд (после пяти туров). 
Группа А. «Анжи» (Россия) - 10 
очков. 2. «Ливерпуль» (Англия) 
- 7. 3. «Янг Бойз» (Швейцария) 
- 7. 4. «Удинезе» (Италия) - 4. 
Группа H. 1. «Рубин» (Россия) 
- 13. 2. «Интер» (Италия) - 10. 3. 
«Партизан» (Сербия) - 2. «Нефт-
чи» (Азербайджан) - 2.

«Петротрест» 
удержался
в десятке

Футболисты питерского «Пе-
тротреста» завершили осен-
нюю часть первенства ФНЛ на 
десятом месте, хотя и уступили 
на минувшей неделе на выезде 
«Химкам» со счетом 0:1. Всего 
в 20 матчах «Петротрест» на-
брал 24 очка, от зоны вылета 
его отделяет шесть очков. Сле-
дующий матч в ФНЛ команда 
должна провести 11 марта 
дома против «СКА-Энергии» из 
Хабаровска.

«Спартак» 
непобедим 

в Европе
Баскетболисты питерского 

«Спартака» выиграли третий 
матч из трех в рамках розыгры-
ша Кубка Европы. На сей раз 
во Дворце спорта «Юбилей-
ный» подопечные Юре Здовца 
уверенно одолели немецкий 
«Ратиофарм Ульм» со счетом 
89:71. Самым результативным 
игроком встречи стал амери-
канский легионер питерского 
клуба Джошуа Картер с 24 оч-
ками. Таким образом, «Спар-
так» вышел в единоличные 
лидеры группы G, «Ратиофарм 
Ульм» идет вторым с двумя по-
бедами, французский «Шоле» - 
третьим с одной, у хорватской 
«Цибоны» выигранных матчей 
нет.

Допинговый 
«привет» 
из Афин

Двое российских спортс-
менов могут лишиться своих 
олимпийских медалей, заво-
еванных на Играх-2004 в Афи-
нах. По информации агентства 
«Весь спорт», положительный 
результат дали перепроверен-
ные недавно допинг-пробы 
штангиста Олега Перепеченова 
и толкательницы ядра Светла-
ны Кривелевой, завоевавших 
в столице Греции бронзовые 
медали. Также положитель-
ными оказались пробы еще у 
двух медалистов той Олимпи-
ады - серебряного призера в 
метании молота Ивана Тихона 
из Белоруссии и спортсмена с 
Украины, предположительно 
чемпиона, чья фамилия пока 
неизвестна.

КОРОТКОХоккей - не балет, 
на хоккей билетов нет!

Посмотреть на СКА нынче приезжают даже иностранцы

Ударная тройка несет потери
ПИТЕРСКИЙ СКА потерял одного из лидеров. И вовсе не 

Илью Ковальчука, беспочвенные слухи о временном отъез-
де которого из Петербурга появились на прошлой неделе. 

Вот уже несколько матчей, начиная с гостевого матча про-
тив минского «Динамо», на лед не выходит Виктор Тихо-
нов, партнер Ковальчука и Владимира Тарасенко по первой 
тройке нападения СКА. Виктора, как и в прошлом сезоне, 
беспокоит плечо. Главный тренер СКА Милош Ржига выра-
зил надежду, что Тихонов все же успеет вернуться в строй до 
перерыва, связанного со стартующим 13 декабря в Москве 
Кубком Первого канала. Пока же в первой тройке Виктора 
довольно удачно заменил Иван Непряев.

Серию из трех домашних матчей СКА начал двумя победа-
ми: над «Северсталью» - 3:2 и минским «Динамо» - 3:2 (ОТ).

ЛАЗАРЕТ

СКА стал частью городской культуры
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С фанатами надо 
говорить по-английски

Чтобы остановить футбольных хулиганов,
их нужно сажать в тюрьму

ПРИНИМАТЬ или не при-
нимать? Нужен или нет? 
Дискуссия о необходи-
мости скорого введения 
так называемого закона о 
болельщиках после форс-
мажора в Химках разгоре-
лась с новой силой. 

Они ничего 
не боятся

И похоже, без закона, по-
зволяющего защитить игро-
ков и нормальных болельщи-
ков от неадекватных фанатов, 
все же не обойтись. Иначе 
футбольные стадионы в Рос-
сии так навсегда и останутся 
местом, где процветают на-
силие и хамство. 

Логика противников нового 
закона понятна. C хулиган-
ством фанатов можно бороть-
ся и в рамках действующего 
законодательства. Да только 
околофутбольное хулиганье 
этих старых законов совер-
шенно не боится. Посколь-
ку привыкло к своей полной 
безнаказанности. Абсурд 
же: бесчинствуют фанаты, а 
штрафы за них платят клубы! 
В итоге хулиганье и выдавило 
со стадионов многих любите-
лей футбола, которые хотят 
наслаждаться любимой игрой 
вместе с женами и детьми.  

Россия не одинока в фанат-
ском беспределе, нечто по-
добное творится в Сербии, 
Хорватии, Эквадоре… Сим-
патичный список. Да, бывает 
и в Аргентине с Италией. Вот 
только в Англии, которая не-
когда служила ролевой моде-
лью для фанатов-радикалов, 
никаких коллизий на футболе 
уже давно не происходит. И 
атмосфера там на стадио-
нах замечательная -  эмоци-
ональная, но в то же время 
позитивная. И все благодаря 
принятым в конце восьмиде-
сятых законам. 

Требуются 
жесткие 

меры

Хулиганов начали пресле-
довать как в административ-
ном, так и в уголовном поряд-
ке, ввели запрет для прови-
нившихся на посещение мат-
чей вплоть до пожизненного, 
заставили злостных хулига-
нов отмечаться в полиции во 
время футбольных матчей и 
стали отбирать у них загран-
паспорта при зарубежных вы-
ездах их команд. И пусть не 
сразу, но карательные меры 
принесли необходимый эф-
фект.

Российский вариант зако-
на на текущем этапе его рас-
смотрения куда мягче: пред-

лагается ограничиться лишь 
мерами административного 
характера - штрафами, аре-
стом до 15 суток, принуди-
тельными работами и запре-
том на посещение футбола. 
Но главное, он должен упро-
стить ситуацию, регламенти-
руя ответственность сторон. 
В том числе и организаторов 
матчей.

Но, на наш взгляд, в сло-
жившейся ситуации требу-
ются именно жесткие меры, 
близкие к английскому вари-
анту, в том числе и уголовная 
ответственность. Пронес на 
стадион петарду - арест на 15 
суток, зажег на секторе файер 
- год тюрьмы. Или лучше два. 
Ну и так далее… Хотя важнее 
всего оперативно выявлять и 
наказывать нарушителей - в 
соответствии с детально про-
работанными законами. Ну а 
нужно ли продавать билеты 
по паспортам - вопрос спор-
ный. Думается, угроза тюрь-
мы будет эффективнее.

Естественно, помимо кнута 
должен быть и пряник: с фа-
натами надо работать, повы-
шать, только не смейтесь, их 
культурный уровень, сделать 
так, чтобы агрессивная моло-
дежь не орала и бесновалась, 
а именно наслаждалась фут-
болом. Кто-то посчитает это 
утопией, но и в Англии чет-
верть века назад, наверное, 
многие так считали.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ДАЕШЬ ЗАКОН!

Игры с огнем выжили со стадионов нормальных болельщиков

Обойдутся 
без репрессий?

Каким должен быть 
закон о болельщиках

ЗА последнюю неделю 
свое отношение к обсуж-
даемому закону о болель-
щиках высказали многие, 
в том числе первые лица 
страны. Итак, каким же 
быть закону?

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, 
премьер-министр РФ:  
- На стадионе в Химках во 

время матча «Динамо» - «Зе-
нит» произошел отвратитель-
ный случай... Давайте вместе 
подумаем, какие меры мы 
должны предпринять, чтобы 
не допустить подобного в бу-
дущем. Как в законодатель-
ном, так и в организацион-
ном плане. Это преступление 
умышленное, уголовное дело 
возбуждено, но надо под-
готовить такие изменения, 
которые были бы направле-
ны на предотвращение таких 
правонарушений, таких пре-
ступлений.

Виталий МУТКО, 
министр спорта РФ:  
- В соответствии с пору-

чениями председателя пра-
вительства Министерство 
спорта разработает комплекс 
предложений, которые будут 
способствовать обеспечению 
порядка на трибунах. Многие 
из них мы уже предусмотрели 
в проекте федерального за-
кона. Он не связан с какими-
то репрессиями в отношении 
законопослушных болель-
щиков. Речь в законопроекте 
идет именно о разграничении 
ответственности между орга-
низаторами спортивных ме-
роприятий, технических па-

раметрах спортсооружений 
и других комплексных мерах 
для обеспечения порядка на 
стадионах. Особенно важно, 
чтобы эта система зарабо-
тала как можно скорее, по-
скольку России в ближайшие 
годы доверено проведение 
крупнейших спортивных со-
ревнований, включая чемпи-
онат мира по футболу 2018 
года. Футбольные хулиганы 
не должны получить ни ма-
лейшего шанса попасть на 
эти матчи. И они его не полу-
чат - с нашей стороны будет 
отстроена система обеспе-
чения безопасности. Спортс-
мены и законопослушные 
болельщики должны чувство-
вать себя в полной безопас-
ности во время матчей. Мы 
хотим провести дискуссию 
в обществе и принять закон. 
Но если мы не будем идти по 
пути создания условий для 
болельщиков, строительства 
новых спортивных арен, если 
клубы не будут вести работу, 
она зайдет в тупик.

Вячеслав КОЛОСКОВ, 
почетный президент 
РФС:  
- Закон о болельщиках ну-

жен. Прежде всего для того, 
чтобы определить полномо-
чия и меру ответственности 
сторон, участвующих в под-
готовке и проведении мат-
чей, а также санкции на слу-
чай нарушений. Причем надо 
не только вводить уголовные 
меры в отношении наруши-
телей, а запрещать им посе-
щать стадион, как это сдела-
но в Англии. 

Константин МАЛИНИН
Рисунок 

Леонида МЕЛЬНИКА

 ПРЯМАЯ РЕЧЬ



3726 ноября 2012 годаСпорт
Долгая дорога 

на футбол
Если стадион на Крестовском достроят, 

без проблем все равно не обойтись

ЗВУЧИТ достаточно не-
обычно, но на днях стои-
мость печально знамени-
того стадиона на Крестов-
ском острове... умень-
шилась. Да-да, именно 
уменьшилась, а не увели-
чилась, как к этому мы все 
давно привыкли. Причем 
на довольно солидную 
сумму - шесть миллиардов 
рублей. Таким образом, 
новая футбольная арена 
обойдется «всего лишь» в 
37,7 миллиарда рублей. Да 
только одним стадионом 
траты не ограничатся. Еще 
как минимум 30 миллиар-
дов рублей, а то и больше, 
уйдет на создание транс-
портной инфраструктуры. 

Кому нужны 
мучения?

Строительство нового фут-
больного «дома» на месте 
стадиона имени Кирова из-
начально поддержали далеко 
не все. Ведь с точки зрения 
транспортной доступности и 
удобства для болельщиков 
Крестовский остров, мягко 
говоря, не слишком подходит. 
Особенно с учетом обяза-
тельной длительной прогулки 
от ближайшего метро до аре-
ны и обратно. А про подъезд 
на собственном авто здесь и 
вовсе можно забыть.

В общем, с «Петровским», 
расположенным в шаговой 
доступности от метро «Спор-
тивная», не сравнить. И аргу-
менты, что, мол, наши отцы, 
деды и прадеды ходили на 

стадион имени Кирова и не 
жаловались, не принимают-
ся. Во-первых, жаловались, а 
во-вторых, времена измени-
лись.

Чтобы хоть немного улуч-
шить ситуацию, требуется 
связать Крестовский остров с 
материковой частью города. 
Понимает это и нынешняя го-

родская администрация. Но 
если завершить строитель-
ство стадиона правительство 
Петербурга твердо намерено 
без всякой федеральной по-
мощи, то разобраться еще и 
с дорогами, мостами, развяз-
ками к нему исключительно 
своими силами кажется зада-
чей малореальной. 

Без центра 
не обойтись

Как заявил вице-губернатор 
Сергей Вязалов, городские 
власти ведут переговоры о 
софинансировании строи-
тельства транспортной ин-
фраструктуры, необходимой 
для обслуживания чемпиона-
та мира-2018 по футболу. Так, 
чтобы избежать транспортно-
го коллапса, нужно соединить 
Васильевский остров с Пет-
роградской стороной через 
остров Серный, на что уйдет 
около 9 миллиардов рублей. 
На остальную инфраструкту-
ру, в частности на строитель-
ство метро вблизи стадиона, 
дабы «усилить» уже суще-
ствующую станцию «Крестов-
ский остров», понадобится 
еще минимум 20 миллиардов 
рублей. 

Но тут уж надо сказать от-
дельное спасибо предыду-
щей городской администра-
ции, не придавшей значения 
неудачному расположению 
стадиона. Зато администра-
ции нынешней удалось хоть 
как-то уменьшить смету аре-
ны. По словам главного спе-
циалиста Комитета по стро-
ительству Смольного Алек-
сандра Литвиненко, при рас-
четах как-то подзабыли, но 
теперь вспомнили о скидке 
в 6 миллиардов, обещанной 
подрядчиком еще в 2008-м. 
Не исключено, после инспек-
ции Счетной палаты, которая 
началась 20 ноября, а завер-
шится 14 декабря, стоимость 
стадиона удастся еще сни-
зить.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Святослава АКИМОВА

Успеют ли закончить за несколько дней?

ДОЛГОСТРОЙ

Месторасположение арены 
изначально неудачное

Эмери у нас 
не место

РОССИЙСКУЮ фут-
больную Премьер-лигу 
захлестнула волна тре-
нерских отставок. Бук-
вально за одну неделю 
своих постов лишились 
наставники «Алании», 
«Крыльев Советов» и 
«Мордовии». Вчера эту 
компанию дополнил 
«Спартак».

ЭПИДЕМИЯ увольнений 
началась с Владикавказа. 
Главный тренер «Алании» 
Владимир Газзаев пришел 
к президенту клуба Вале-
рию Газзаеву с просьбой 
об отставке после затя-
нувшейся серии пораже-
ний. Валерий Георгиевич 
решение сына поддержал 
и взялся за совмещение 
постов. Правда, пока без 
особого успеха - при нем 
«Алания» успела проиграть 
уже дважды. После ухода 
Андрея Кобелева из «Кры-
льев» исполняющим обя-
занности главного трене-
ра самарского клуба стал 
Александр Цыганков, но и 
его первый блин вышел ко-
мом. Как и у сменившего на 
минувшей неделе Федора 
Щербаченко и. о. главного 
тренера «Мордовии» Вла-
димира Бибикова.

То есть никакого позитив-
ного эффекта перемены 
на тренерских мостиках не 
принесли. Да и могли ли 
принести? Взять хотя бы 
Щербаченко, выведшего 
«Мордовию» за несколько 
лет из второго дивизиона в 
Премьер-лигу. Выше голо-
вы не прыгнешь, с нынеш-
ней «Мордовией» и Фабио 
Капелло с Гусом Хиддин-
ком наверняка боролись 
бы исключительно за ува-
жение. Но покупать класс-
ных футболистов дороже, 
чем взять и снять тренера… 
В «Крыльях» ситуация по-
хожа, да и в «Алании» заме-
на Газзаева-младшего на 
Газзаева-старшего могла 
принести только психоло-
гический эффект. Да и то не 
принесла. 

В общем, непонятно, по-
чему клубам было не дотя-
нуть до перерыва в чемпи-
онате. Тем более массовых 
болельщицких протестов, 
как в стане «Локомотива» 
против президента Оль-
ги Смородской (которая в 
отставку уходить и не со-
бирается), в Саранске, 
Владикавказе и Самаре не 
наблюдалось. Хотя, надо 
признать, странные реше-
ния принимаются не толь-
ко в России, но и в Англии 
- Роман Абрамович на днях 
взял да и уволил приведше-
го «Челси» полгода назад к 
триумфу в Лиге чемпионов 
Роберто ди Маттео. 

Ничего странного нет 
только во вчерашней от-
ставке Унаи Эмери после 
разгромного поражения от 
«Динамо» - 1:5. Хотя ведь 
хозяин «Спартака» Леонид 
Федун еще несколько дней 
назад обещал не трогать 
испанца. Но кто же вытер-
пит такой позор...

Константин МАЛИНИН

НА ВЫХОД!

Под контролем Мутко
НА ДНЯХ министр спорта Виталий Мутко заверил обще-

ственность, что стадион на Крестовском острове примет матчи 
Кубка конфедераций 2017 года. То есть как минимум через че-
тыре года питерскую футбольную арену точно достроят. 

- Губернатору надо проявить волю и достроить стадион, и 
я думаю, это будет сделано. Исключено, что Питер не успеет. 
Концепция Кубка конфедераций будет утверждена в декабре, 
и дальше ситуация будет на постоянном контроле, - отметил 
Мутко.

КСТАТИ
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КОГДА у Толи вдруг раз-
болелся живот, поначалу 
его мама отнеслась к этому 
заурядному в жизни много-
детной семьи событию со-
вершенно спокойно, дала 
обычные в таких случаях 
лекарства, которые есть 
почти в каждой аптечке. Но 
боль усиливалась, и маль-
чику вызвали «скорую».

ВРАЧИ Детской городской 
больницы № 5, где оказался 
Толя, решили, что у него за-
пор. Клизмы не помогли, и 
мальчику сделали сначала 
УЗИ, а потом и компьютер-
ную томографию. Эти иссле-
дования помогли обнаружить 
опухоль левой тазовой кости, 
которая передавила кишеч-
ник и привела к его непрохо-
димости.

Сейчас Толя госпитализи-
рован в детское онкологиче-
ское отделение 31-й город-
ской больницы. В ближайшее 
время ему планируют сделать 
биопсию, которая позволит 
установить точный диагноз 
(врачи с большой долей ве-
роятности предполагают, что 
у мальчика - саркома Юин-

га). Задним числом мама 
мальчика вспомнила, что еще 
летом сын жаловался на не-
значительные боли в ноге, 
но кто задумается об онколо-
гии, когда шустрый, веселый, 
внешне здоровый 10-летний 

мальчишка говорит, что упал с 
забора или дерева?

У Толи впереди - операция 
и химиотерапия, лечение 
продлится минимум год. Все 
это время кто-то должен по-
стоянно находиться рядом с 
мальчиком. Толиной маме не 
на кого оставить остальных 
детей. Ведь все они - Лиза 
(16 лет), Вася (14 лет), Анисим 
(5 с половиной лет) и Витя (4 с 
половиной года) тоже нужда-
ются в заботе и уходе. Отец 
детей сам - инвалид и живет 
далеко, в деревне в Псков-
ской области, а бабушек и де-
душек у Толи нет. Единствен-
ный способ обес печить маль-
чику в больнице надлежащий 
уход - найти квалифициро-
ванную сиделку. Стоимость 
услуг такого специалиста - 
около 2000 рублей в сутки, в 
месяц получается примерно 
60 тысяч. Надо ли говорить, 
что у многодетной мамы та-
ких денег нет? Но больничная 
сиделка - это не только гиги-
енические процедуры и быто-
вая помощь. Когда речь идет 
о тяжелых заболеваниях, от 
человека, который рядом, за-
висит жизнь!

Акция «Смены»
Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ра ди 
жизни») с 2002 года по-
могает детям и взрос-
лым, больным раком, 
которые лечатся в боль-
ницах Санкт-Петербурга. 
У людей, которые обра-
щаются в фонд за помо-
щью, очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, об-
рушившаяся на близких, 
с которой они не могут 
справиться самостоя-
тельно, а государство 
или страховые компа-
нии не могут или не хотят 
оплатить им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого реа-
гирования: рак не может 
ждать; чем быстрее на-
чать лечение, тем боль-
ше шансов вылечиться. У 
современной медицины 
очень много возможно-
стей справиться с этой 
грозной болезнью, толь-
ко зачастую на это нужны 
очень большие деньги.

Наша общая задача - 
сделать так, чтобы жизнь 
человека не зависела от 
того, есть у него сред-
ства на лечение или нет. 
Мы обращаемся ко всем 
неравнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помощи 
у них нет будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Арсению Шувырину, 
Толе Шабанову и другим детям, больным раком, выберите тот способ помо-
щи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «Открытие» 
(бывший банк «Петровский»), взять там заполненную квитанцию для пожерт-
вования в фонд «АдВита» и вписать сумму пожертвования. Квитанции синего 
цвета, располагаются в специальных держателях; пожертвование займет 
несколько минут. Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с фондом 
«АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по рабочим дням с 

10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по теле-
фонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-3-0000-25 с 
10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же теле-
фонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.

Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда www.
advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная страничка.

Толя Шабанов 10 лет. Злокачественная опухоль 
тазовой кости

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

Как чувствуют себя дети, 
о которых «Смена» писала в октябре

Катя Ястребова
Катя по-прежнему посещает дневной стационар, примерно раз 

в две недели ей делают переливания крови. У девочки в последнее 
время держится повышенная температура, поэтому ей назначены 
антибиотики. Катюша также продолжает принимать противогрибко-
вый препарат «Вифенд». Несмотря на эти сложности, малышка до-
статочно активна, любит гулять и играть.

Арина Бабошина
У Ариши все в порядке. Девочка наблюдается в клинике Института 

им. Р. М. Горбачевой, раз в неделю сдает анализы, много гуляет, с 
увлечением рисует. В ноябре планируется провести обследование и 
сделать контрольную пункцию. Противогрибковый препарат «Нокса-
фил» Арише по-прежнему необходим.

Максим Демченко
В конце октября Максиму провели пересадку стволовых клеток от 

мамы. После трансплантации мальчик восстанавливается тяжело: 
у него развилась кишечная реакция «трансплантат против хозяи-
на». Максима беспокоят боли в животе. Поскольку он не может есть 
обычную пищу, ему назначили специальное питание «Модулен».

Никита Миронов
Никите провели трансплантацию костного мозга, она прошла 

успешно. Малыш чувствовал себя хорошо, хотя и были небольшие 
проявления реакции «трансплантат против хозяина». С поражениями 
кожи и кишечника удалось справиться с помощью гормональной и 
иммуносупрессивной терапии. Однако, когда дозу гормонов начали 
снижать, реакция ТПХ снова обострилась. У мальчика также обнару-
жили изменения в легких, поэтому ему назначен противогрибковый 
препарат «Вифенд».

Никита Деньгин
Никита проходит очередной курс поддерживающей терапии. 

Мальчик хорошо отвечает на лечение, чувствует себя гораздо луч-
ше, стал более активным, к нему вернулся аппетит. Анализы у Никиты 
в норме, за исключением низкого уровня нейтрофилов - защитных 
клеток крови. Из-за их дефицита Никитка очень уязвим для инфек-
ций.

Давид Навасардян
Очередной курс поддерживающей химиотерапии Давиду при-

шлось отложить из-за низких показателей крови, но сейчас все в 
порядке, лечение продолжается. Давидик чувствует себя неплохо, 
правда, у него немного сбился режим: по ночам малыш не спит, ка-
призничает, зато днем - отсыпается.

Арсений Шувырин
1 год. Врожденный острый 
лимфобластный лейкоз

АРСЮШЕ было всего три 
недели от роду, когда на 
его теле возникли стран-
ные шишечки, поставив-
шие в тупик и районного 
педиатра, и дерматолога. 
Ответ дали анализ крови и 
пункция костного мозга: 98 
процентов раковых клеток, 
врожденный острый лим-
фобластный лейкоз. Шиш-
ки оказались лейкемидами 
- подкожными скопления-
ми опухолевых клеток.

В ИВАНОВЕ, где живет се-
мья мальчика, специалистов 
по лечению детских лейкозов 
нет, в Онкологическом цен-
тре им. Блохина в Москве его 
принять отказались. Помощь 
пришла из Питера. Заведую-
щая районной клиникой свя-
залась с врачами Института 
детской гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горба-
чевой. Они рассчитали дози-
ровку препаратов и прислали 
протокол химиотерапии. Ле-
читься ребенок начал дома и 

уже после первого блока вы-
шел в ремиссию. Но химиоте-
рапию пережил просто чудом: 
были и пневмония с высокой 
температурой, и серьезные 
поражения кожи - даже шра-
мики остались. Было очевид-
но, что нужно перебираться 
в профильную клинику, ведь 
в ивановской больнице, где 
лежал Арсений, даже реани-
мации не было.

Малыша приняли в Инсти-
туте им. Р. М. Горбачевой, где 
его уже знали заочно. Еще 
три курса химиотерапии, 
двухнедельные «каникулы» 
дома, рецидив, высокодозная 
«химия»... О необходимости 
пересадки костного мозга 
речь шла с самого начала: 
врожденные лейкозы всегда 
сопровождаются генной по-
ломкой, и медикаментозная 
терапия способна дать лишь 
временный эффект. Деньги 
для поиска донора в Между-
народном регистре благо-
даря помощи жертвователей 
удалось собрать быстро. А по-

том случилось то, что без пре-
увеличения можно назвать 
чудом, - совместимый донор 
нашелся на второй день (не-
которые ждут годами!). 28 ок-
тября Арсению провели пере-
садку стволовых клеток.

Сейчас малыш - в самом на-
чале долгой посттрансплан-
тационной реабилитации, 
для которой ему требуются 
дорогостоящие лекарства. 
Арсюше жизненно необходим 
противогрибковый препа-
рат «Микамин» (цена флако-
на, которого хватает на сут-
ки, - 15 660 рублей, терапия 
длится минимум две недели), 
а также целый ряд антибио-
тиков, в числе которых - «Зи-
вокс» (цена - 22 000 рублей, 
на курс требуется две упаков-
ки). Доход семьи, в которой 
работает только отец, не до-
тягивает и до тридцати ты-
сяч, родители не в состоянии 
оплатить лечение малыша. Но 
без этих препаратов дальней-
шая борьба за жизнь малень-
кого мальчика невозможна.



Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. Держите под 
контролем свое здоро-
вье.

ТЕЛЕЦ. Самое время 
разобраться с накопив-
шимися проблемами.

БЛИЗНЕЦЫ. Все вни-
мание надо направить 
на дом и семью.

РАК. До декабря оп-
тимальный период для 
ремонтных работ.

ЛЕВ. У вас могут по-
явиться возможности 
для подработки.

ДЕВА. Посвятите это 
время встречам, похо-
дам по инстанциям.

ВЕСЫ. На этой неделе 
можно никуда не торо-
питься.

СКОРПИОН. Ждите 
случайных встреч с 
давними знакомыми.

СТРЕЛЕЦ. В ночь на 
субботу не ищите при-
ключений.

КОЗЕРОГ. Берегите 
время, энергию и свой 
душевный покой.

ВОДОЛЕЙ. Уклоняй-
тесь от конфликтов, не 
спешите с реакциями.

РЫБЫ. Больше внима-
ния уделяйте близким, 
любимым людям.

- Уволился я с работы…
- Ты ж троллейбус водил. 

И чего ушел?
- Да… Чтобы повысить 

доходы, они решили брать 
плату за проезд и с водите-
лей, и с кондукторов…

С января 
может подорожать 

общественный транспорт

Стр. 3

             

- В чем разница между 
американскими патриотами 
и либералами?

- Хм… Патриоты хранят 
деньги в долларах, а либе-
ралы - в евро!

Еще раз о российском 
либерализме

Стр. 5

             

- Ты куда на тракторе со-
брался?

- В солярий.
- А зачем тебе туда?
- Так за соляркой!

«Кировцу» - полвека!

Стр. 6 - 7

             

- Почему вас не было на 
лекции?

- А я болел.
- Тогда справку давайте!
- Кто ж ее на стадионе вы-

пишет?
О футболе и «Зените»

Стр. 11, 12, 29
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 2. 

«Девчата». 7. Вече. 8. Нуль. 
9. Вам. 10. Осанна. 11. Ор-
лова. 12. Чал. 13. Лезвие. 
16. Афгани. 20. Гелиос. 24. 
Душица. 27. Инь. 28. Тер-
пуг. 29. Ямайка. 30. АИК. 31. 
«Шипр». 32. Истр. 33. Трав-
ник.

По вертикали: 1. Пенс-
не. 2. Дежнев. 3. Виваче. 4. 
Акмола. 5. Аналог. 6. Оли-
вин. 13. Лаг. 14. ЗИЛ. 15. 
Ито. 17. Фру. 18. Ахи. 19. 
Ира. 21. Еретик. 22. Им-
порт. 23. Сигара. 24. Дья-
кон. 25. Шкалик. 26. Цику-
та.

По горизонтали: 2. Фильм с Надеждой Румянцевой в главной 
роли. 7. Собрание горожан в Древней Руси. 8. Десятка без палоч-
ки. 9. «… и не снилось». 10. Восторженное славословие. 11. Ак-
триса, снимавшаяся в «Веселых ребятах», «Цирке». 12. Причаль-
ный канат. 13. Острый край режущего предмета. 16. Денежная 
единица Афганистана. 20. В греческой мифологии: бог солнца. 
24. Лекарственное растение с приятным запахом. 27. Понятие 
китайской философии. 28. Рыба семейства скорпенообразных. 
29. Остров-государство в Вест-Индии. 30. Шведский футболь-
ный клуб. 31. Самый мужской одеколон. 32. Греческое название 
Дуная. 33. Старинная книга с описанием лечебных трав.

По вертикали: 1. Очки без дужек. 2. Отечественный географ,  
землепроходец. 3. Быстрый характер исполнения. 4. Областной 
центр в Казахстане. 5. Нечто сходное, подобное чему-либо. 6. 
Минерал, силикат магния и железа. 13. Прибор для измерения 
скорости судна. 14. Российский грузовик. 15. Японский писатель, 
автор романа «Раскопки». 17. Замужняя женщина в Скандинавии. 
18. Вздохи-… 19. Женское имя (сокращенно). 21. Безбожник. 
22. Ввоз в страну товаров. 23. Высококачественный табак в фор-
ме трубочки. 24. Низший духовный сан в православной церкви. 
25. Старая русская мера вина, равная 1/200 ведра. 26. Ядовитое 
растение семейства зонтичных.
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Понедельник, 26 ноября Четверг, 29 ноября Воскресенье, 2 декабря
День +2 День -5 День -6 

Ночь +1 Ночь -7 Ночь -8

Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 763 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 6 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 10.23, заход 17.08 Солнце: восход 10.29, заход 17.04 Солнце: восход 10.35, заход 17.00

Вторник, 27 ноября Пятница, 30 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День 0 День 0

Ночь -2 Ночь -7

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 749 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 10.25, заход 17.05 Солнце: восход 10.31, заход 17.02

Среда, 28 ноября Суббота, 1 декабря ЗДОРОВЬЕ. Характер погоды меня-
ется: будет падать атмосферное 
давление, увеличится вероятность 
осадков. Из-за повышения влажно-
сти воздуха могут обостриться хро-
нические заболевания суставов, 
бронхов и легких.

День -5 День -6
Ночь -5 Ночь -8

Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 10.27, заход 17.06 Солнце: восход 10.33, заход 17.01

ясно

дождь

переменная
облачность

пасмурно

Фото Святослава АКИМОВА

СКАНВОРД

снег

30 НОЯБРЯ
100 лет назад, в 1912 

году, в Петербурге, в клу-
бе «Бродячая собака», со-
стоялось первое публич-
ное выступление Влади-
мира Маяковского.

29 НОЯБРЯ
65 лет назад, в 1947 

году, Генеральная Ассамб-
лея ООН приняла план раз-
дела Палестины на еврей-
ское и арабское государ-
ства.

28 НОЯБРЯ
70 лет назад, в 1942 

году, в СССР прибыла 
первая группа француз-
ских военных летчиков-
добровольцев эскадрильи 
«Нормандия», ставшей ос-
новой полка «Нормандия - 
Неман».

26 НОЯБРЯ
200 лет назад, в 1812 

году, на реке Березине 
началось сражение между 
французской и русской ар-
миями.
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